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Политбю(ро ЦК КПСС на очередном засе
дании приняло постановление о ^ 0-летии ре
волюции 1905 — 1907 годов в России. В нем 
отмечается, что это была первая народная 
революция эпохи империализма, гегемоном 
которой, вождем всех трудящихся масс вы
ступал рабочий класс. В авангарде освободи
тельной борьбы народа шла партия больше
виков во главе с В. И. Лениным — партия 
нсшого типа, осуществившая на деле соеди
нение революционной теории с практикой. 
Боевыми органами революционной власти вы- 

■ ступили созданные народными массами Сове-' 
ты рабочих, крестьянских, солдатских депу
татов, .в которых В. И. Ленин увидел прооб
раз будущей социалистической государствен
ности, окончательно утвержденной Великим 
Октя^ем.

Признано целесообразным широко отмолить 
бЬ-летие первой российской революции как ̂  
знаменательное событие в истории партии и 
страны, мирового коммунистического, рабоче
го и нациоиально освободительного движения. 
Намечено ггроведение ряда мероприятий по 
пропаганде революционных традиций и геро
ических свершений советского народа в соци
алистическом строительстве, внутренней и 
внешней политики Коммунистической партии 
и Советского государства, по мобилизации 
масс на успешное выполнение заданий один
надцатой пятилетки, достойную встречу 
XXVII съезда КПСС.

Текст принятого по данному вопросу поста
новления будет опубликован в печати.

Политбюро одобрило беседу товарища К. У. 
Черненко с Генеральным секретарем ЦК Ра
бочей партии Эфиопии, Председателем Вре

менного военного административного совета 
Социалистической Эфиопии Менгисту Хайле 
Мариамом. Как отмечалось на заседании, со
стоявшаяся беседа стала новым шагом в ук
реплении дружеских отношений между Со
ветским Союзом и Эфиопией, отразила един
ство их взгляде® по важнейшим вопросам со
временной международной обстановки. 
Большое значение для упрочения этих от
ношений имеет соглашение о развитии со
трудничества между КПСС и Рабочей парти
ей Эфиопии. Советский Союз и дальше будет 
оказывать поддержку и помощь эфиопскому 
народу в преодолении последствий тяжелого 
стихийного бедствия, в строительстве новой 
жизни. Он высоко ценит твердую позицию 
Социалистической Эфиопии, противостоящей 
нажиму империализма и неоколониализма, ее 
последовательную борьбу за укрепление един
ства и сплоченности независимых африкан
ских государств.

Политбюро ЦК КПСС обсудило и одобрило 
итоги состоявшихся в Москве переговоров 
делегации КПСС во главе с товарищем К. У. 
Черненко и делегации Компартии Японии во 
главе с Председателем ЦК КПЯ К. Миямото. 
Отмечено, что эти переговоры, проходившие 
в конструктивном духе, в атмовфере товари
щеского взаимопонимания, выявили едино
душие обеих партий в вопросе о неотложной 
необходимости добиваться принятия радикаль
ных мер, направленных на предотвращение 
ядерной вбйны, на достижение полного запре
щения и ликвидации ядерного оружия. Вме
сте с тем обе партии признают важность осу
ществления шагов, способствующих продви
жению к этой цели, в том 'числе недопуще-
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Д О В Е Р И Е
ДОСТОЙНЫМ

ВЧЕРА В ОБЛАСТИ СОСТОЯЛИСЬ ПЕРВЫЕ СОБРАНИЯ ПОА
ВЫДВИЖЕНИЮ КАНДИДАТОВ В ДЕПУТАТЫ ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА РСФСР.

— с  большим трудовым и 
политическим подъемом 
встречают выборы в Вер
ховный Сойет РСФСР и ме
стные Советы советские лю
ди, — сказал на ‘ собрании 
коллектива Новоюгинского 
лесопункта Каргасокского 
ЛПК водитель лесовоза В. И. 
■Черных. —*К этой дате наш 
сквозной лесозаготовитель
ный комплекс обязуется вы
полнить план двух месяцев 
будущего года.

Выступающий предложил 
выдвинуть от коллектива 
Каргасокского ЛПК кандида
том в депутаты Верховного 
Совета РСФСР по Колпашев- 
скому избирательному окру
гу № 753 секретаря Цен
трального Комитета КПСС 
Е. К. Лигачева.

— Мы знаем Егора Кзюь- 
мича Лигачева как энергич
ного, умелого организатора, 
обладающего большим опы
том партийной работы, ко
торый, будучи первым секре
тарем Томского обкома 
КПСС, многое сделал для 
развития производительных 
сил области. Являясь секре
тарем Центрального Комите
та КПСС, Егор Кузьмич Ли
гачев весь свой опыт руко- 
йодителя, энергию коммуни
ста отдает служению делу 
На благо народа.

Секретарь парткома ЛПК 
'Ю. Г. Шашиль поддержал 
кандидатуру Е. К. Лигачева 
и предложил вьадвинуть 
также кандидатом в депута
ты Верховного Совета 
РСФСР вальщика, бригадира 
сквозного лесозаготовитель, 
ного комплекса Новоюгин
ского лесопункта Юрия 
Кузьмича 'Ушакова.

Добросовестный рабочий, 
новатор, хороший организа
тор и активный обществен
ник, он несколько лет воз
главлял укрупненную ком
плексную бригаду, затем ле
созаготовительный комплекс, 
сейчас руководит комсомоль- 
ско .  молодежным сквозным 
лесозаготовительным ком
плексом. Этот коллектив в 
ближайшее время завершит 
выполнение пятилетнего пла
на. Юрий Кузьмич Ушаков 
был делегатом XVIII и XIX 
съездов ВЛКСМ, он—кавалер 
ордена «Знак Почета», лау
реат премии Ленинского 
комсомола, занесен в ле. 
топись комсомольской славы 
ЦК ВЛКСМ.

Выступившие на собрании 
начальник лесопункта Ю. М. 
Тот-оглы, вальщик Б. Ю. 
Горбачев, директор Ново, 
югинской средней школы 
М. Н. Лаврушенко, секретарь

партийной организации лесо
пункта Н. А. Буряк поддер
жали предложение о выдви
жении кандидатами в депу
таты Верхо;вного Совета 
РСФСР Е. К. Лигачева и 
.Ю. К. Ушакова.

Коллективы Новоюгинско
го лесопункта, а также уп
равления Каргасокского ЛПК 
и Васюганского сплавучаст- 
ка, где тоже прошли собра
ния, единогласно проголосо
вали за выдвижение канди. 
датами в депутаты Верхов
ного Совета РСФСР Е. К. 
Лигачева и Ю. К. Ушакова.

Собрания по выдвижению 
кандидатов в депутаты 
Верховного Совета РСФСР 
Е. к. Лигачева и Ю. К. Уша
кова состоялись также в 
совхозе имени 60-летия 
СССР Чаинского района и в 
Томском геофизическом тре
сте.

На собрании коллектива 
Томского геофизического 
треста токарь бурового це
ха С. А. Балабанов предло
жил выдвинуть кандидатом 
в депутаты Верховного Со
вета РСФСР по Колпашев- 
скому избирательному окру
гу № 753 секретаря ЦК 
КПСС Е. К. Лигачева. Это 
предложение горячо поддер
жали в коллективе.

— Мне лично посчастли
вилось неоднократно встре
чаться с Е.- К. Лигачевым,— 
сказал главный геолог тре
ста кавалер ордена Трудово
го Красного Замени В. А. 
Кондрашов. — Это очень 
энергичный, собранный че
ловек, глубоко заинтересо
ванный в партийных и про
изводственных делах, умею
щий быстро ра^ираться в 
обстановке, прршципиально 
выявлять недостатки. Под 
его влиянием развивались 
новые для Томской области 
отрасли — нефтедобываю
щая и нефтехимическая. 
Много сил и энергии Егор 
Кузьмич Лигачев, в быт
ность первым секретарем 
обкома партии нашей обла
сти, отдавал развитию нау
ки, культуры, решению воп
росов Продовольственной 

• программы.
Слесарь моторного цеха 

кавалер ордена «Знак По
чета» Е. П. Барышев предло
жил выдвинуть кандидатом 
в депутаты Верховного ■ Со
вета РСФСР вальщика, бри
гадира сквозного комсомоль. 
ско - молодежного комплек
са Каргасокского лесопро
мышленного комбината
Ю. К. Ушакова, известного в 
области своими трудовыми 
успехами.

В поддержку предложений 
о выдвижении названных 
кандидатов в депутаты Вер
ховного Совета РСФСР вы
ступили оператор ЭВМ пар
тии цифровой I обработки 
Н. Н. Малыгина, начальник 
механической мастерской 
В. Л. Караваев, начальник 
тематической партии, депу
тат горсовета В. В. Стрелко
ва.

Коллектив Томского геофи
зического треста единоглас
но проголосовал за выдви
жение Е. К. Лигачева и 
Ю. К. Ушакова кандидата
ми в депутаты Верховного 
Совета РСФСР.

Коллективу совхоза имени

СЕГОДНЯ В ТОМ СКЕ-ОБЛАСТНОЙ АКТИВ НАРОДНЫХ КОНТРОЛЕРОВ

. Более 33 тысяч дозор
ных, объединенных в 3,5 
тысячи групп и 800 пос
тов, действухпг на пред
приятиях и в учрежде
ниях области. На их сче
ту немало добрых дел, 
связанных с пресечением 
бесхозяйственности и рас
точительства. Наиболее де
ятельных народных кон
тролеров коллективы на
правили для участия в 
областном активе.

На этом снимке—пред
ставители дозорных цеха 
№ 5 объединения «Сиб- 
электромотор» обмотчицы 
Г. Г. Васильева, Г. А. 
Сербина и технолог Т. Р. 
Кириллова (на снимке 
справа), осоторвя являет
ся участникоя; областного 
актива народных контро
леров.

Фото Е. Лисицына.

60-летия СССР Чаинского 
района также доверено 
выдвинуть кандидатов в де
путаты Верховного Совета 
РС<ФСР. Хорошими итогами 
завершают год и полеводы,, 
и животноводы. План по 
продаже молока государству 
выполнен на 103 процента, 
по продаже мяса — на 100 
процентов.

Директор совхоза Р. Э. Па- 
лосон предложил выдвинуть 
кандидатом в депутаты Вер
ховного Совета РСФСР се
кретаря ЦК КПСС Е. К. Ли
гачева. Он охарактеризовал 
тов. Лигачева Е. К. как пре
данного делу партии работ
ника, хорошо понимающего 
нужды трудящихся, видяще
го перспективы нашего раз
вития и умеющего организо
вать эффективную работу для 
их достижения. Очень мно
гие изменения в сельском хо
зяйстве области, в том числе 
и совхоза им. 60-летия СССР, 
связаны с плодотворной дея- 
тельнсхл'ью Е. К. Лигачева 
на посту первого секретаря 
Томского обкома партии. Во. 
дитель совхоза коммунист 
А. И. Михайловский предло
жил кандидатуру передового 
рабочего области Ю. К. Уша
кова.

Лучшие рабочие совхоза до
ярка Е. П. Иринина, механи
затор А. А. Барсуков, началь
ник Коломиногривского мо
лочного комплекса В. П. Дья
кова поддержали предложе
ние о выдвижении данных 
кандидатур в депутаты Вер
ховного Совета РСФСР и вы
разили готовность всего кол
лектива встретить день вы
боров трудовыми успехами. 
Механизаторы обязались к 
1 февраля 1985 года отре
монтировать все комбайны, 
24 февраля — закончить ре
монт всей посевной и почво
обрабатывающей техники и 
вывезти удобрения нд.- поля, 
вьтолнив таким образом до
срочно план двух месяцев 
года.

С е м и н а р
руководителей

Вчера в объединении 
«Сибэлектромотор» прошел 
семинар на тему: «Об эконо
мической эффективности 
технического. перевооруже
ния производства». В его 
работе участвовали руково
дители, специалисты, секре
тари партийных ■ комитетов.

Открыл семинар секретарь 
обкома партии М. С. Козы
рев. С сообщениями вы
ступили генеральный дирек
тор объединения «Сибэлект
ромотор» В. М. Зиенко, на
чальник СКВ этого объеди
нения доктор технических 
наук Э. М. Гусельников, се
кретарь парткома ' Ф. Г. 
Файзов и генеральный ди
ректор объединения «Кон
тур» В. А. Татаринцев.

В работе семинара участ
вовали члены и кандидаты 
в члены бюро обкома КПСС.
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В Политбюро Ц К КПСС
ния милитаризации космического простран
ства. Сотрудничество между КПСС и КПЯ в 
указанных направлениях, несмотря на имею
щиеся расхождения по некоторым другим 
вопросам, может стать хорошим вкладом в 
мобилизацию мирового общественного мне
ния, всех миролюбивых сил на борьбу за ре
шение этих исторических задач.

Рассмотрены и одобрены результаты пере
говоров товарища Н. А. Тихонова и бесед то
варищей К. У. Черненко и А. А. Громыко с 
Премьер-Министром Республики Мальта 
Д. Минтбффом, в ходе которых были затро
нуты актуальные вопросы дальнейшего раз
вития взаимовыгодньйс советско-мальтийских 
отношений, а также проблемы обеспечения 
международной безопасности в Европе и в 
Средиаемноморье, превращения его в зону ус
тойчивого мира и сотрудничества.

Политбюро заслушало информацию товари
ща Б. Н. Пономарева о состоявшейся в Пра
ге встрече, посвященной работе журнала
«Проблемы мира и социализма». Эта встреча 
продемонстрировала общность подхо);а пред
ставленных на ней партий к вопросам акти. 
визации борьбы коммунистов, всех антивоен
ных сил npoTJra гонки вооружений, показала 
дальнейшее усиление тенденций к упрочению 
интернациональных связей . и взаимодейст
вию коммунистических и рабочих партий, 
важным инструментом развития которых
призван быть журнал «Проблёмы мира и со
циализма».

На заседании Политбюро ЦК КПСС рас
смотрены также некоторые другие вопросы 
внутренней и внешней политики, борьбы за 
мир и взаимопонимание народов.

ПО ЛЕНИНСКОМУ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ 

ОКРУГУ № 748
Председатель комисСии-Бе- 

ляков Николай Иванович, 
бригадир портовых рабочих, 
— от коллектива рабочих, 
инженерно-технических ра
ботников и служащих Том
ского речного порта.

Заместитель председателя 
комиссии Крестовоздважеы- 
ская Татьяна Васильевна, 
генеральный директор, — от 
коллектива рабочих, инже
нерно-технических pa6oiHH-- 
ков и служащих производ
ственною объединения
«1 омскоблШвейбыт».

Секретарь комиссии Кон
даков Петр Павлович, секре
тарь райкома КПСС, — от 
Ленинской районной пар
тийной организации.

Члены комиссии; 
Будишевская Галина

Эвальдовна, старший прода
вец, — от коллектива рабо
чих, инженерно-технических 
работников и служащих 
центрального универмага.

Киприянов Владимир Ев- 
лампиевич, наладчик, — от 
коллектива рабочих, инже- 
нерно-гтехнических работни
ков и служащих карандаш
ной фабрики.

Кожевникова Татьяна Ми
хайловна, заместитель ди
ректора по воспитательной 
работе, — от коллектива 
учителей и технических ра
ботников средней школы 
№  2.

Максимов Анатолий Федо
рович, электромонтер, — от 
коллектива рабочих, инже
нерно-технических работни
ков и служащих головного 
ремонтно - восстановитель
ного поезда № 10 треста 
«Томсктрансстрой».

Мелехова Наталья Алек
сеевна, актриса областного 
драматического театра, — от 
Томского отделения Всерос
сийского театрального обще
ства.

Москвина Эмилия Федо
ровна, бригадир цеха сбор
ки завода резиновой обуви, 

от областной организации 
профсоюза рабочих химиче
ской и нефтехимической 
промышленности.

Мурзаев Сергей Николае
вич, столяр, — от коллекти
ва рабочих, инженерно-тех
нических работников и слу
жащих Томской мебельно
зеркальной фабрики.

Твердовская Ольга Алек
сандровна, преподаватель, — 
от коллектива преподавате
лей, рабочих и служащих 
топографического техникума 
г. Томска.

Тугов Виктор Шогирович, 
водитель автоколонны
№  2042 , — от Ленинской 
районной организации
ДОСААФ.

Устинов Владимир Петро
вич, председатель профсоюз
ного комитета лесопромыш
ленного комбината, — от об
ластной организации про
фессионального союза рабо
чих лесной, бумажной и де
ревообрабатывающей промы
шленности.

Фазылянова Танзыля На
ильевна, радиомонтажница 
сборочного цеха № 14, — от 
коллектива рабочих, инже
нерно-технических работни
ков и служащих сборочного 
цеха № 14 завода измери- - 
тельной аппаратуры.

Федин Сергей Васильевич, 
секретарь Ленинского рай- , 
кома ВЛКСМ, — от .Ленин
ской районной организации 
Всесоюзного Ленинского . 
Коммунистического Союза 
Молодежи.

ПО КИРОВСКОМУ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ 

ОКРУГУ № 749
Председатель комиссии 

Бычков Александр Петро
вич, заведующий кафедрой' 
политэкономии Томского 
университета, — от област
ной организации профессио
нального союза работников 
просвещения, высшей шко
лы и научных учреждений.

Заместитель председателя 
комиссии Быков Валентин 
Иванович, председатель 
профсоюзного комитета про
изводственного • объединения 
«Контур», — от областной 
Организации профессиональ
ного союза рабочих маши
ностроения и приборострое
ния.

Секретарь комиссии Зи-. 
новьева Светлана Петровна, 
секретарь райкома КПСС, — 
от Кировской районной пар
тийной организации.

Члены комиссии:
Землянская Ирина Ана

тольевна, студентка, — от 
коллектива студентов, про
фессоров, преподавателей ,и 
служащих теплоэнергетиче
ского факультета Томского 
политехнического институ
та. , •

Кузнецов Валерий Нико- 
лаетич, штурман, — от кол
лектива рабочих, инженер
но-технических работников 
и служащих авиапредприя
тия.

Левчина Ольга Петровна,

старший продавец, — от 
коллектива рабочих и слу
жащих Кировского' райпи- 
щеторга.

Матлис Наталья Юрьевна, 
врач, — от коллектива ме
дицинских работников и об
служивающею персонала 
городской больницы № 3.

Михайлова Тамара Ива
новна, намотчица, — от кол
лектива рабочих, инженер
но-технических работников 
и служащих сборочного це
ха № 5 Томского электро
техническою завода.

Моор Александр Иванович, 
радиомеханик, — от коллек
тива рабочих и служащих 
объединения «Томскоблтеле- 
радиобытремонт ».

Перевалов Сергей Михай
лович, водитель, — от кол
лектива рабочих, инженер
но-технических работников 
и служащих автоколонны 
№ 1974.

Руденко Владимир Алек
сандрович, экскаваторщик 
ремонтно-строительного уп
равления № 41, — от обла
стной организации профес
сионального союза рабочих 
электростанций и электро
технической промьпиленнос- 
ти.

Соломкина Галина Алексе
евна, секретарь райкома 
ВЛКСМ, — от Кировской 
районной организации Все
союзного Ленинского Ком
мунистического Союза Мо
лодежи.

Фурман Владимир Яков
левич, слесарь Томского за
вода режущих инструментов, 
— от Кировской районной 
организации ДОСААФ.

Хрипунова Салима Миф- 
таховна, инженер лаборато
рии научной организации 
труда областного управления 
коммунального хозяйства, — 
от областной организации 
Всесоюзного общества изоб
ретателей и рационализато
ров.

Яковлева Валентина Алек
сеевна, учительница, — от 
коллектива учителей и тех
нических работников сред
ней школы № 51.

ПО ОКТЯБРЬСКОМУ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ 

ОКРУГУ № 750
Председатель комиссии 

Ярыгина Вера Алексеевна, 
председатель обкома проф
союза, — от областной ор
ганизации профессионально
го союза рабочих химиче
ской и нефтехимической 
промышленности.

Заместитель председателя 
комиссии Берецун Иван Ва
сильевич, наладчик, — от 
коллектива рабочих, инже
нерно-технических работни
ков и служащих завода 
приборных подшипников.

Секретарь комиссии Лари
чева Надежда Николаевна, 
второй секретарь райкома 
КПСС, — от Октябрьской 
районной партийной органи
зации.

Члены комиссии:
Гришичева Галина Ва

сильевна, продавец, — от 
коллектива рабочих и слу
жащих магазина № 5 гор- 
промторга.

Ефимова Алла Александ
ровна, диспетчер производ
ственного отдела, — от кол
лектива рабочих, инженер
но-технических работников 
и служащих эмальпроиэвод- 
ства производственного объ
единения «Сибкабель».

Казин Николай Алексе
евич, старший инженер,—от 
коллектива рабочих, инже
нерно-технических работни
ков и служащих завода 
строительных материалов и 
изделий.

Квашиева Любовь Моисе
евна, учительница, — от 
коллектива учителей и тех
нических работников сред
ней школы № 53.

Михальцов Сергей Нико
лаевич, второй секретарь 
райкоца ВЛКСМ, — от Ок
тябрьской районной органи
зации Всесоюзного Ленин
ского Коммунистического 
Союза Молодежи.

Нугманов Гунус Шархемо- 
вич, аппаратчик, — от кол
лектива рабочих, инженер
но-технических работников и 
служащих производства по
липропилена химкомбината.

Панасенко Вячеслав Бори
сович, автослесарь автоко
лонны № 1977, — от Ок
тябрьской районной органи
зации ДОСААФ.

Петрова Людмила Леони
довна, руководитель отдела,
— от коллектива научных, 
инженерно-технических ра- 
богников, рабочих и служа
щих научно-исследователь
ского института вакцин и 
сьшороток.
. Савельева Наталья Ива
новна, оператор, — от кол
лектива рабочих, инженер
но-технических работников и 
служащих гормолзавода.

Сосновский Алексей Ми- • 
хайлович, электромеханик,— 
от коллектива рабочих, ин
женерно-технических работ
ников и служащих энерго- 
участка железнодорожного 
узла.

Чалкина Нина Алексан
дровна, монтажница сбюроч- 

.ного цеха, — от коллектива 
рабочих, инженерно-техни
ческих работников и слу
жащих сборочного цеха ма
шиностроительного завода.

Яковлева Раиса Александ
ровна, врач, — от коллекти
ва медицинских работников 
и обслуживающего персона
ла областной клинической 
больницы.

ПО СОВЕТСКОМУ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ 

ОКРУГУ № 751
Председатель комиссии 

Месяц Геннадий Андреевич, 
директор, — от коллектива 
научных сотрудников, инже
нерно-технических работни
ков и служащих ̂  Института 
сильноточной электроники 
Томского филиала СО АН 
СССР.

'Заместитель председателя 
комиссии Чунасов Владимир 
Семенович, директор, — от 
моллеквива инженерно-тех
нических работников и слу
жащих Томской теплоэлект
роцентрали.

Секретарь комиссии Хме
лев Валерий Владимирювич, 
секретарь райкома КПСС, — 
от ^Советской районной пар
тийной организации.

Члены комиссии:
Бочарова Вера Федоровна, 

секретарь райкома ВЛКСМ, 
— от Советской районной 
организации Всесоюзного 
Ленинского Коммунистиче
ского Союза Молодежи.

Гааг Эрика Яковлевна, ди
ректор, — от коллектива 
учителей и технических ра
ботников восьмилетней шко
лы № 4.

Горемыкина . Валентина 
Макаровна, формовщица, — 
от коллектива рабочих, ин
женерно-технических работ
ников и служащих завода 
«Электроцентролит» произ
водственного объединения'' 
«Сибэлектромотор»,

Жихарев Петр Мироно
вич, водитель, — от коллек
тива рабочих, инженерно- 
технических работников и 
служащих городского уп
равления автомобильного 
транспорта.

Коновалова Людмила Анд
реевна, артистка, — от кол
лектива творческих работни
ков, рабочих и служащих 
Томского театра музыкаль
ной комедии.

Лугачев Николай Инно
кентьевич, слесарь, — от 
коллектива рабочих, инже
нерно-технических работни
ков и служащих объедине
ния «Toмcкoблiбыттexникa».

Михасев Борис Михайло
вич, плотник, — от коллек
тива рабочих, инженерно- 
технических работников и 
служащих ремонтно-меха
нического завода.

Морозов Иван Семенович, 
начальник политотдела Том
ского высшего военного 
командного училища связи, 
— от областной организагщи 
ДОСААФ.

Тарабрина Татьяна Иоси
фовна, бригадир, — от кол
лектива рабочих, инженер
но-технических работников 
и служащих управления 
энергоснабжения управления 
«Химстрой».

Тенигина Надия Шафигу- 
ловна, повар-бригадир, — от 
коллектива рабочих и слу
жащих кафе «Молодежное» 
треста столовых № 1 .

Токарева Варвара Яков
левна, бригадир треста 
«Томскжилстрой», — от об
ластной организации пр<^- 
союза рабочих строительст
ва и промьипленности стро
ительных материалов.

Патуэовз Зоя Петровна, 
слесарь манометрового заво
да, — от областной органи
зации профсоюза рабочих 
машиностроения и приборо
строения.

ПО АСИНОВСКОМУ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ

ОКРУГУ № 752
Председатель комиссии 

Корнеева Тамара Михайлов
на, секретарь, — от област
ного совета профессиональ
ных союзов.

Заместитель председателя 
комиссии Приставко Миха- 

■ ил Федорович, председатель 
колхоза, — от колхозников 
колхоза «Рассвет» Перво* 
майского района.

Секретарь комиссии Пер- 
цева Валентина Михайловна, 
секретарь горкома КПСС, — 
от Асиновской городской 
партийной организации.

Члены комиссии:
Вахтер Эндла Августовна, 

швея, — от коллектива ра
бочих, инженерно-техниче
ских работников и служа
щих Первомайского район
ного производственного уп
равления бытового обслу
живания населения.

Дювин Василий Григорье
вич, главный агроном рай
онного управления сельского 
хозяйства, — от Зырянской , 
районной организации про- 
феосионального союза ра
ботников сельского хозяй
ства.

(Окончание на 8-й стр.)

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



К Р А С Н О Е  З Н А М Я 22 декабря 1984 года'

ВЫТЬ Р ЕГИ С ТР А ТО Р А М И ,
И И З А Т О Р А М И

НА XV ОБЛАСТНОЙ ОТЧЕТНО ВЫБОРНОЙ НОНФ ЕРЕНЦИИ ПРОФСОЮ ЗА РАБОЧИХ ЛЕСНОЙ ОТРАСЛИ  
ВСКРЫ ТЫ  ПРИЧИНЫ  ОТСТАВАНИЯ ПРЕДПРИЯТИЙ, НАЗВАНЫ  РЕЗЕРВЫ ,' КОТОРЫ Е НАДО ПРИВЕСТИ  
В Д Е Й С Т В И Е ,  О П Р Е Д Е Л Е Н А  Р О Л Ь  П Р О Ф С О Ю З Н Ы Х  КОМИТЕТОВ В ЭТОЙ БОЛЬШОЙ РАБОТЕ.

Представители более 50 тысяч членов 
про4л;оюза, завяшж •  Десной отрасли 
а также на предприятиях и в органи
зациях, обслуживающих ее, собрались в 
Томск на конференцию. Отчет о рабо- 
те {за два минувших года и задачах 
профсоюзных организаций сделал пред
седатель обкома профсоюза рабочих 
лесной промышленности П. Е.. Мала- 
щук.

— Нынче в сравнении с прошлым го
дом, — сказал он, объединение
«Томлеспром» на 5 миллионов рублей 
больше реализовало продукции, на 500 
тысяч кубометров увеличило (объемы 
трелевки и вывозки древесины. Уве
личилось производство экспортных пи
ломатериалов, древесных плит, товаров 
культурно-бытового назначения. Вдвое 
перевыполняется план по строительст
ву жилых домов. Досрочно выполнили 
задания четырех лет 260 трудовых кол
лективов, а пятилетки — 26.

Однако в целом доклад на конфе
ренции не отличался глубоким анали
зом. Он был «обтекаемым», говорилось 
в нём обо всем понемногу, в меру бы
ло похвалы и критики. Между тем по
вода для такого благодушия нет. В объ
единении «Томлеспром» больше поло
вины предариятий не выполняют пла
ны по трелевке, вывозке леса, реали

зации продукции. С начала пятилетки 
народному хозяйству недодано около 2 
миллионов кубометров древесины, 
столько же штук шпал, полмиллиона 
кубометров пиломатериалов, много во
локнистых и древесностружечных плит. 
На 3 миллиона рублей больше, .чем 
предполагалось, превышены расходы по 
себестоимости, а всего всякого рода не
платежей накопилось у «Томлеспрома» 
на 2S миллионов рублей. Так дальше 
хозяйствовать нельзя.

На конференции выступили рабочие, 
бригадиры комплексных коллективов, 
председатели профсоюзных комитетов, 
руководители предприятий. Принякб 
постановление, в котором определены 
цели и задачи профсоюзных организа
ций в оавершающемся году пятилетки.

На профсоюзной конференции вы
ступил с речью министр лесной, целлю
лозно-бумажной 'и  деревообрабатыва
ющей промышленности СССР М. И. 
Бусыгин. В ее работе приняли участие 
первый секретарь Томского обкома 
КПСС А. Г. Мельников, председатель 
ЦК отраслевого профсоюза М. В. Ку
лешов, кандидат в члены бюро обкома 
председатель облсовпрофа Р. А. По- 
падейкин.

Публикуем заметки нашего коррес
пондента с профсоюзной конференции.

Откровенный
р а з г о в о р
Как и в любой другой от

расли, у лесозаготовителей 
есть герои, которые просла
вили свои имена трудом. Те 
из рабочих, что постарше, 
знают в лицо таких, как 
Герой Социалистического 
Труда В. П. Янышевский, 
лауреат Государственной 
премии СССР В. С. Корне
ев и других, а молодежь 
слышала о ветеранах, о их 
трудовьк подвигах.

В один из перерывов на 
конференции зашел разго
вор с Владимиром Павлови
чем. Как и все, он обеспо
коен положением дел на 
предприятиях «Томлеспро
ма». Особенно его поразила 
одна цифра, названная в 
выступлении начал?,ника
объединения В. Н. Шутова, 
— одна тысяча рабочих на 
предприятиях «Томлеспро
ма» не выполняет нормы 
выработки.

— А ведь все начинается 
на рабочем месте. От того, 
как оно подготовлено к 
смене, как вьшолняет здесь 
свои обязанности каждый 
рабочий, зависит выпол
нение сменного задания 
бригадой, цехом, всем предт 
приятием, — заметил Яны
шевский.

Владимир Павлович знал, 
о чем говорил. До сих пор 
в Каргасокском лесопромы- 
ш'ленном комбинате и Ас- 
лановском леспромхозе, где

техника, что к общему объ
ему заготовки машинная 
валка составляет уже 34,6 
процента. Довольны тем, что, 
если на предприятиях Мин- 
лесбумпрома СССР одной 
валочной машиной заготав
ливают в среднем за год 24 
тысячи кубометров, то в 
«Томлеспроме» за 11 меся
цев было заготовлено по 
27,4 тысячи кубометров.

Усльшгав эти цифры, 
Владимир Павлович не мог 
удержаться от улыбки. Ра
ботая в свое время вальщи
ком, он бензопилой валил за 
год по 35 тысяч кзФометров! 
Правда, такого результата 
мог достичь не каждый. 
Яньппввский мог. Для под
готовки бензопил, заточки 
цепей за пятью вальщика
ми закреплялся один сле
сарь. Стоимость бензопилы 
— в пределах 0̂0 рублей. 
Валочяая машина стоит 32 
тысячи, техобслуживанием 
ее заняты в среднем 4' че
ловека, а загртавливают ею 
в год меньше, чем один пе
редовой вальщик! Вот про
блема. Правда, сегодня есть 
машинисты, например М. А. 
Воронов из Катайгинского 
леспромхоза, который валит 
за год 6(1 тысяч кубометров 
и больше. Но их единицы. 
Опыт лучших не изучают и 
не распростргняют. А ведь 
это кровное дело профсоюза.

Повьппение эффективнос
ти использования агрегатной 
техники в «Томлеспроме» 
видят в переводе ее на по
лутора - двухсменный ре
жим работы. Об этом пи
шут в приказах, постанов-

деи горячим питанием, во 
второй смене обязательно 
должен быть представитель 
руководства. В лесозагото
вительном комплексе А. И. 
Меновщикова из Аргат- 
Юльского леспромхоза счи
тают, что с декабря пе
решли на двухсменку. 
Практически же это Значит, 
что один машинист нахо
дится в лесосеке сутки, по
том другой. Так же было в 
комплексе А. В. Манаева из 
Катайгинского леспромхоза 
и других. Такой «двухсмен
ный» режим не решает про
блему полного использова
ния возможностей валочных 
машин.

Внедрение новой техники 
и организация труда людей 
— вопрос первостепенной 
важности. Однако профсо
юзные комитеты в леспром
хозах и сам обком профсо
юза стоят в стороне от ре
шения этой проблемы. По
иск нового, передового свое
временно не получает под
держки в областном комите
те профсоюза лесной отрас
ли. Так случилось с опытом 
Каргасокского лесопромыш
ленного комбината, пере
шедшего впервые в отрасли 
на работу сквозным лесоза
готовительным комплексом, 
в котором результаты кол
лектива оцениваются по ко
нечной продукции. Пальцем 
о палец не ударили в обко
ме ггpoiфcoюзa, чтобы про
анализировать, обобщить 
первый опыт каргасокцев.

Да и на самом комбинате 
пока не идут дальше. Но
вое прижилось на одном 
Новоюгинском лесопункте.

планов и обязательств, ор
ганизация соревнования в 
коллективе — стержень всей 
работы профсоюза. Сегодня 
все знают, что половина 
комплексных бригад не вы
полняет годовые планы. То 
же самое — четверть лесо
заготовительных комплексов. 
Эти факты только регист
рируются, а разобраться 
конкретно с каждым отста
ющим коллективом гфофсо- 
ющгые комитеты не сочли 
нужным. Никто не бьет тре
вогу, что один Из первых 
комплексов во главе с Н. Я. 
Даниленко из Асиновского 
леспромхоза с начала года 
не выполняет план.

Обкому профсоюза изве
стно, что на предприятиях 
«Томлеспрома» с начала го
да потеряно из-за прогулов 
и простоев почти 42 тыся
чи человеко-дней. Только 
из-за этого недодано товар
ной продукции более чем на 
700 тысяч рублей. Чтобы 
восполнить потерю в кубо
метрах, такому большому 
леспромхозу, как Катайгин- 
окий, надо работать полным 
составом весь декабрь.

Вот где следует прило
жить силы профсоюзным 
комитетам предприятий и 
их главному штабу — обко
му профсоюза рабочих лес
ной промьшгленности.

— на 700 человек больше, 
чем было принято, В прош
лом году текучесть кадрюв 
в Аслановском и Катайгин- 
ском леспрюмхозаИ состави
ла 30 процеитов и больше, 
большая остается в Новоте- 
гульдетском и Аргат-Юль- 
ском леспромхозах.

Текучесть кадрюв нахо- 
' дится в прямой зависимос
ти от того, насколько серь
езно решается социальная 
программа. На первый 
взгляд, на предприятиях 
«Томлеспрома» неплохо, на
пример, строят жилье. За 
четыре года пятилетки при 
плане 65 тысяч введено 90 
тысяч квадратных ■ метров. 
Но этого далеко не доста
точно. Сегодня на лесных 
предприятиях жилья не 
хватает, так как нет его 
прироста. В год вводится в 
среднем 20 тысяч квадрат
ных метрюв. Но при этом 
надо учесть, что на пред
приятиях «Томлеспрома» 
числится больше 87 тысяч 
ветхого. На отчетно-выбор
ной профсоюзной конферен
ции было заявлено, что с 
будущего года строительство 
жилья резко улучшится.

Некоторые делегаты вы
сказали озабоченность тем, 
что еще недостает детских 
учреждений.

— Пять лет строится у 
нас детский комбинат, — 
сказала делегат, сортиров
щица Тогурзского лесопро
мышленного комбината Т. К. 
Волкова, — ньшче из 100 
тькяч СУ треста «Томлес- 
строй» освоило 70 тысяч.

На Томском ЛПК план 11 
месяцев на стрюительстве 
детского сада вьшолнен на 
63 процентов. Этот же трест 
возводит ПТУ в Белом Яре 
и Колпашеве. А ПТУ — это 
будущие молодые кадры для 
леспромхозов. Но в Белом 
Яре план выгюлнен на 16, в 
Колпашеве — на 25 процен
тов.

— Главным тормозом в 
нашей работе является не
хватка квалифигщрованных 
кадрюв, — сказал на кон
ференции делегат из Асла- 
новского ЛПХ Н. В. ,Чайка.

-Товары — народу

Б О Н Д А Р И

Бочка ■— вещь веоб- 
ф ходимая в каждом хо

зяйстве. Засолить гри
бы или заквасить ка
пусту, держать в рас
соле огурцы или по
мидоры—лучшей посу
дины, чем бочка, не 
найти. А если она сде
лана к тому же из 
кедровых досок, обла
дающих особыми свой
ствами, то такая боч
ка—мечта каждой хо
зяйки.

Изделия бондарного 
цеха Лайского лес
промхоза можно уви
деть разве только иа 
выставке товаров -на
родного потребления. 
Почему? 'Да потому, 
что, во-первых, про
фессия бондарь стала 
в нашем таежном крае 
довольно редкой, а, во- 
вторых, небольшие 
кедровые бочонки с 
крышкой польззчотся 
огромным спросом у 
покупателей. Бригада 
бондарей В. И. Кла
дова ежемесячно сда
ет на склад готовой 
продукции по 200— 2̂50 
бочонков.

Фото Е. Лисицына.

Советы и жизнь

О Т Ч Е Т  Д Е П У Т А Т А

Значит, вопрос очень на- 
А\.а^КДЫИ в т о р о й :  болел, если о нем говорят

йа областной отчетно-выбор-
Не много ли...

работал В. П. Яньппевский, лениях, но практически ра- Ничего не сдфгано для вне
ходят рассказы о том, как 
работал в лесосеке валыцик 
Янышевский.

В «Томлеспроме» не прочь 
иной раз похвалиться, что 
йа лесозаготовках активно

ботать в две -смены не 
спешат. Для этою надо за
ниматься ■ организаторской 
работой — выделить авто
бус и точно по графику 
производить смену, в ноч-

вяедряется новая агрегатная ное время обеспечить лю-

дрения его на Среднетым- 
ском лесопункте, Взсюган- 
ском, сплавучастке и дру
гих. Нехюшительную пози
цию занял профком комби
ната.

Контроль за выполнением

Лауреат Государственной 
премии СССР, бьшший бри
гадир Ергайского лесгфом- 
хоза В. С. Корнеев ушел на 
отдых и теперь передает бо
гатый опыт молодежи — 
он мастер производственно
го обучения в Томской ле
сотехнической школе.

— здесь учат много слу
чайных людей, — с сожале
нием говорит он. — У меня 
глаз наметанный. Если про
центов 30 останутся рабо
тать, то еще хорошо, — за
кончил Владимир Сергеевич.

То, что это действительно 
так, ни для кого не секрет. 
Учат не тех, кого надо. А 
нужных нельзя отправить в 
школу — как без них paloo- 
тать... Вот ведь парадокс.

Подготовка и закрепление 
кадров — одна из стержне
вых задач в работе проф
союза. Пока же на пред
приятиях «Томлеспрома» 
слишком большая текучесть 
кадров. В прошлом году, на
пример, было принято де
сять с лишним тысяч чело
век, а выбыло несколько
больше. Е1сли зачесть общее 
число рабочих, получается— 
чуть ли не каждый второй 
сменил место работы. Толь
ко по собственному жела
нию з^волились почти три с 
половиной тысда[и человек.

В этом году текучесть кад
ров несколько снизилась.
Но все еще остается боль
шой. За 11 месж;ев выбы
ло около 8 тысяч человек

ной конференции профсою
за. В докладе же председа
теля обкома П. Б. Малащу- 
ка, кроме перечисления и 
регистрации : фактов, был 
еще трафаретный вывод: 
«Вьшолнение и перевьшол- 
нение плана капитального 
строительства жилых домов, 
объектов соцкультбыта, тор
говли не стали потребнос
тью- некоторых руководите
лей, профсоюзных комите
тов. Как правило, на этих 
предприятиях выше теку
честь кадров, рабочие хуже 
относятся к трудовым обя
занностям». И ни слова об 
опыте Лайского леспромхо
за, который за три года по
строил для рабочих около 
40 квартир, хорошо органи
зовал капитальный ^монт 
жилья. Только за 11 меся
цев этого года леспромхоз 
ввел нового больше 5 тысяч 
квадратных метров. И как 
закон — здесь хорошо идут 
производственные дела. В 
первом квартале коллектив 
решил вывезти леса 53 про
цента к годовому плану, 
(Эбкому профсоюза надо на
учиться вовремя замечать и 
широко распространять пе
редовой опыт.

*  *  •

В лесу идет зимняя стра
да. Сегодня задача каждого 
труженика отрасли — рабо
тать с полной отдачей, кре
пить организованность и по
рядок на производстве. И в 
этой большой работе веду
щее место принадлежит 
профсоюзу.

п. колотовкин.

в  Доме культуры ТПИ со
стоялась встреча избирате
лей с депутатом областного 
Совета народных депутатов 
по 61-му избирательному ок
ругу, ректором политехниче
ского института, профессо
ром И. П. Чучалиным. Нака
нуне здесь была оформлена 
наглядная агитация, отра
жающая перемены, произо
шедшие в Кировском рай
оне от выборов до выборов. 
За это время построены сто
ловая и актовый зал универ
ситета, расселен дом ТПИ, 
отремонтирована школа № 8. 
Благоустроенней стали и 
многие улицы. Все это сде
лано по наказам избирате
лей.

Заметные изменения прои
зошли и в самом политех
ническом институте. За пос
ледние три года защищено

П О Ч Е ТН О Е

З В А Н И Е

у  казом Президиума
Верховного Совета РСФСР 
от 13 декабря 1984 года 
мастеру производственно
го обучения среднего про
фессионально - техниче
ского училища №  10 Ва
лерию Антоновичу ВОРО
НИНУ за заслуги в обла
сти профессионально-тех
нического образования и 
многолетний добросовест
ный труд присвоено по
четное звание « з а с л у 
ж е н н ы й  МАСТЕР 
ПРОФЕССИОНА Л  Ь Н О- 
ТЕХНИЧЕСКОГО ОБРА
ЗОВАНИЯ РСФСР».

МЕЛИОРАЦИЯ — 
ПЕРЕДНИЙ КРАЙ П роектируется  поле

Как проектируется поле? Вопрос не праздный. Многое зависит от 
того, что было исходным пунктом. Одно дело, когда е̂го черновой 
вариант вызрел в голове агронома или директора хозяйства, и дру
гое, если навязан «сверху». Когда, например, директор совхоза «Сте- 
пановский» А. Ф. Руденко просит промелиорировать осгавшиеся не
сколько десятков гектаров, то ясно, что в уме он уже неоднократно 
засеял и убрал с, них урожай. Это — подход глубоко заинтересован
ного в мелиорации человека. Но встречается и прямо противополож
ный: хозяйство получило от мелиораторов объект, а его руководите
ля так и не определились, чПо в чему. В результате и появляются 
злополучные запущенные «золотые» .гектары. Деньги вложены, а от
дача — нулевая.

 ̂ Какие земли обновлять!
♦ Эффективность комплексного строительства 
А Когда хлеборобы видят перспективу 

 ̂ По затратам ли отдача!

Всякая мелиоративная система 
начинается с ее отбора и проекта. 
Поэтому уже в начальной стадии 
необходимо учесть все «за» и 
«против». Сейчас сложилась такая 
практика. Отбор мелиоративных 
систем производится комиссией 
в составе заказчика, проектной ор
ганизации, совхоза и, в лучшем 
случае, землеустроителя «района. 
На основании акта выдается за
дание на проектирование. Внешне, 
казалось бы, трудно возразить что- 
либо против. Но если разобраться, 
то можно обнаружить много уяз
вимых моментов. Прежде всего 
возникает вопрос, а всегда ли эко
номически оправдано отдавать 
предпочтение мелиоративным си
стемам в несколько миллионов 
рублей стоимостью? Думается, это 
допустимо лишь в том случае, ес
ли отсутствуют варианты с более 
дешевыми видами работ по осво
ению или интенсификации сель
скохозяйственного производства. 
Считаю, что неоправданно мало у 
нас в области занимаются «сухой» 
культуртехникой, а она ведь по
зволяет значительно , быстрее и 
дешевле добиваться высокой от
дачи обновленного гектара земли^ 

Назрела необходимость все воп
росы по отбору объектов решать 
при участии всех заинтересован
ных сторон, а затем утверждать 
их в областном техническом сове
те по мелиорации. Только такой

подход может гарантировать, что. 
в титульные списки попадут объ
екты высокоэффективные как с 
точки зрения строительства, так и 
эксплуатации.

Последние годы мы многому на
учились, перешли к проектирова
нию и строительству систем, от
вечающих современным требова
ниям. В хозяйствах применяют
ся стационарные оросительные си- 
,,схемы с широкозахватной дожде- 
‘вальной техникой и насадками 
ДД-30, электрифицированные На
сосные станции, закрытый поли
этиленовый и гончарный дренаж. 
Однако качество построенных ме
лиоративных объектов порой не
высоко. Одна из причин этого — 
еще слабый авторский надзор за 
строительством. Если в Томском и 
Зырянском районах он налажен, 
то в других требует коренного 
улучшения. В основе многих рас
хождений между проектом и на
турой лежит отсутствие необхо
димых комплектующих изделий. 
Изменения, как правило, вносят
ся по ходу, без внимательного изу
чения и анализа. Ко всему очень 
медленно растет культура произ
водства, уровень профессиональ
ной подготовки мелиораторов. За
частую они просто не готовы к 
решению сложньк проектных за
дач. С этим, например, мы столк
нулись на пуске автоматизиро

ванной насосной станции для сов
хоза «Чернореченский».

Очень важно, чтобы с самого 
начала сложилось надежное 
«трио» — проектировщики, мели
ораторы, землепользователи. Толь
ко совместными усилиями можно 
построить объект, отвечающий 
современным треботаниям. На де
ле же нередко случается, что в 
хозяйствах до последнего дня 
не знают, что строится и как стро
ится. И когда уже объект на 
«выданье», вдруг начинают суе
титься: а вот если бы тут сделать 
эго, а там — то. Но, позвольте 
спросить, дорогие товарищи, где 
же вы были раньше, куда смотре
ли?

У председателя колхоза «Сиби
ряк» Зырянского района Федора 
Ивановича Визнера, например, не 
возникает потребности в подоб
ной запоздалой реакции. Он всег
да отлично знает гцюекты, следит 
за качеством строительства, ока
зывает посильную помощь в ра
боте. Й не случайно мелиор'иро- 
ванные земли в этом хозяйстве 
дают большую отдачу. Здесь зна
ют, что деньги вкладываются не 
напрасно, поэтому работают на 
перспективу. В колхозе планиру
ется ввести, в ближайшие годы 
1.008 гектаров орошаемых земель 
и на 1.500 — сделать выборочное 
осушение. С такой же ответствен
ностью подходят к делу руксжо- 
дители и специалисты совхозов 
«Томь», «Степановский», «Корни
ловский». А вот в бакчарских хо
зяйствах «Богатыревский» и

«Прогресс», где запустили мелио
рированные земли, картина со
вершенно иная.

В последние годы проектирова
ние и строительство крупных ме
лиоративных систем ведется ком
плексно. Примером могут служить 
совхозы «Чернореченский», «Иск
ра», многие другие объекты оро
шения и осушения. Строятся по
селки мелиораторов, склады ми
неральных удобрений, службы 
эксплуатации, подъездные доро
ги. Действительно, прошло то вре
мя, когда «всем сестрам ра.здава- 
лось по серьгам». Опыт показыва
ет, что наибольшего эффекта мо
жно добиться, концентрируя си
лы на больших объектах. Это и 
составляет одно из основных на
правлений нгццей работы. Вместе 
с тем гораздо серьезнее следует 
заняться капитальным ремонтом 
полей. Затраты тут сравнительно 
небольшие, зато отдача кормовогс» 
и зернового гектара не застав'ит 
себя долго ждать.

Разработанная октябрьским Пле
нумом ЦК КПСС программа ме
лиоративного строительства,
предъявляет особые требования к 
нам, проектировщикам. Существу- 
юхцие претензии к качеству про
ектов справедливы. Понятна, на
пример, обида руководителей сов
хоза «Пойменный», где из-за про
счетов орошаемый объект остался 
практически без воды. В настоя
щее время мы исправили ошиб
ку. Выдали проект на бурение 
двух скважин дебитом 100 кубо
метров воды в час каждая. Ос

новная причина издержек в ра
боте в том, что до сих пор от
сутствуют опробованные научно 
обоснованные рекомендации по 
проектированию объектов мелио
рации, сельскохозяйственному ос
воению земель. Получается до
вольно странная картина: имея 
мощный потенциал научных ра
ботников, мы ведем проектиро
вание по нормам и рекоменда
циям для других регионов страны. 
Практически неизученными оста
ются вопросы прогнозных изме
нений почвенно-мелиоративной 
обстановки после проведения ме
лиорации. В частности, пойменных 
земель. В области построены раз
личные конструкции осушитель
ных и осушительно-оросительных 
систем, но анализа по определе
нию наиболее эффектнвньк схем 
применительно к местным усло
виям так и не сделано. Между 
тем у нас уже около десяти лет 
работает в Томске научный от
дел Минводхоза СССР, и кто, как 
не он, должен был внести практи
ческий вклад в решение этой за
дачи?

Бжегодао Томский филиал ин
ститута «Союзгипроводхоз» выда
ет проектно-сметной документа
ции более чем на 1,5 миллиона 
рублей. Наряду с оросительно- 
осушительными объектами и ре
конструкцией важне^Ьпий раздел 
работы составляет комплексная 
программа освоения торфяных 
месторождений. До 1990 года нами 
будут выданы проекты на 6 ты
сяч гектаров торфополей. Их ос
воение позволит в значительной 
мере удовлетворить потребности 
хозяйств в органических удоб
рениях, поможет им эффектив
нее решать вопросы повышения 
плодородия земель.

С. СЕННИКОВ, 
директор Томского филиала 
института «Союзгипроводхоз».

16 доктохжких и 224 канди
датских диссертаций, полу
чено 5 зарубежных патен
тов, 828 авторских свиде
тельств, 48 медалей ВДНХ. 
После того, как был создан 
вычислительный центр, по
строена бетатронная лабора
тория, овоще х р а н и л и щ е ,  
реконстрз'ированы атомный 
реактор и машинные залы 
ЭВМ, заметно окрепла база 
ТПИ. Студенческими строи
тельными отрядами освоено 
14 миллионов рублей капи
таловложений.

И. П. Чучалин рассказал 
о своей депутатской дея
тельности. В областном Со
вете народных депутатов он 
возглавляет комиссию по 
народному образованию, ко
торая в связи с требования
ми школьной реформы 
серьезное внимание уделяла

укреплению материально- 
технической базы народного 
образования, развитию дет
ского спорта, организации 
горячего питания школьни
ков. Комиссия оказьшала 
непосредственное' влияние 
на строительство александ
ровской и тегульдетской 
школ, добилась, чтобы рас
пределение выпускников ву
зов на село было-более целе
направленным.

Серьезное внимание уде
лено и оказанию шефской 
помощи школам. На многих 
предприятиях созданы про
изводственные участки для 
обучения рабочим професси
ям.

И. П. Чучалин ответил на 
вопросы избирателей, поде
лился планами коллектива 
института.

В. АНТОНОВА.

Рассказы о коммунистах —------

ХОЗЯЙКА
Ф Е Р М Ы

Простое русское лицо. 
По-деревенски свежий ру
мянец, немного усталые 
глаза, добрая, тихая 
улыбка.

Когда видишь Татьяну 
Ефимовну Плиско, разго
вариваешь с ней, замеча
ешь за собой, что начи
наешь говорить как-то ти
ше, ласковее, что ли, бе
режнее. Может быть, что
бы не порвать ту особен
ную, доверительную нить 
разговора, которая уста
навливается при общении 
с этой'женщиной.

Несколько лет назад 
возглавила Татьяна Ефи
мовна Вознесенскую фер
му. Не сразу согласилась 
на такое предложение.

— Боялась, работа уж 
очень ответственная, — 
вспоминает она, — с лю
дьми опять же, ох, какие 
нервы нужны. А потом 
согласилась. Меня парт
ком рекомендовал на эту 
должность.

Дела на Вознесенской 
ферме с приходом новой 
заведующей стали по
правляться. Порядка ста
ло больше. С дисципли
ной налаживалось.

Как-то быстро вошла 
она в коллектив фермы 
уже в новом своем каче
стве. Люди уважительно 
поглядывали на Татьяну 
Ефимовну, тетю Таню, 
как многие зовут ее. Кро
ме своих обязанностей, ус
певает выполнять и дру
гие. Где дояркам подсо
бит, скотникам поможет. 
А то и дробленку в меш
ки помогает насыпать.

Люди все видят. Не 
будь так предана Татьяна 
Ефимовна своему делу, 
может быть, и труднее 
ей было работать с людь
ми.

Смолкают спсфщики 
при появлении заведую
щей, знают: не любит она 
этого на работе. Добра-то 
добра, но и крутости не 
занимать. Об этом лоды
ри и пьянихц.!, которые, к 
сожалению, не перевелись 
в Вознесенке, всегда пом
нят. Был здесь такой 
курьезный случай. Подза- 
гулял один из скотников, 
да и не пришел вечером 
на (^рму. А ночью про
снулся в 2 часа—и сразу 
же на работу.

— У нас в Вознесенке, 
— говорит председатель 
колхоза «Маяк» П. В. Бу
харов, — хуже с кадрами, 
чем на других фермах. А 
дела идзгт значительно 
лучше. И надои самые 
высокие в колхозе здесь. 
Потому что — дисциплина.

— Татьяна Ефимовна, — 
обращается к Плиско 
председатель, — надо сде
лать в новом помещении 
фермы родильное отделе
ние. Как вы думаете?

— Нет, Петр Василье
вич, — тихо, но твердо 
возразила заведующая. — 
Мы по-другому р>ешили. 
Я вам сейчас все расска
жу, и вы поймете, что 
так будет лучше.

Каждый настаивал на 
своем варианте. Но Та
тьяна Ефимовна убедила, 
согласился с ее доводами 
председатель. Увидел, что 
все она продумала по-хо
зяйски, до мелочей.

Много разговоров вела 
Татьяна Ефимовна во
круг того, чтобы внедрить 
на ферме бригадный под
ряд, обращалась к эконо
мистам колхоза. Наконец- 
т6 дело сдвинулось с 
мертвой точки. Специа
листы колхоза разрабо
тали хозрасчетное зада
ние, решено с первого 
января перейти на новую 
организацию труда. Тать
яна Ефимовна уверена, 
что он приживется здесь, 
и в других вселяет эту 
уверенность.

Когда мы шли по про
сторному помещению 
фермы, к нам подошел 
молодой парень.

— Все, тетя Таня, — 
улыбнулся он.

— Все завез? Ну, моло
дец, Толя, — просто, буд
нично сказала заведую
щая.

Но сколько в этих обы
денных словах прозвуча
ло уважения к человеку, 
доброго к нему чувства, 
благодарности, что, чест
ное слово, захотелось по
быть на месте этого Толи.

А Татьяна Ефимовна 
продолжала, уже обраща
ясь ко мне:

— У каждого есть мно
го доброты. Доброе отно
шение к своим товари
щам; к своей работе. Со
вестью еще это называ
ют. Совесть не дает тру
диться плохо.
' Эту простую филосо
фию крестьянки Татьяна 
Ефимовна утверждает 
своим каждодневным тру
дом. Вот и завтра она 
снова поднимется чуть 
свет, придет на фер>му и 
скажет, как всегда, не
громко и озабоченно:

— Давайте-ка, ребята и 
девчата, сегодня получше 
поработаем. Много нам 
дел нужно переделать.

Л. БАКИНА.
П е р в о м а й ск и й  р а й о н .
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(Окончание.

Начало на 1-й стр.) 
Земсков Виктор Алексее

вич, бригадир, — от коллек
тива рабочих, инженерно- 
технических работников и 
служащих Зырянского сель
ского строительного комби
ната.

Королева Светлана Алек
сандровна, начальник отдела, 
— от коллектива рабочих, 
инженерно-технических ра
ботников и служащих Аси- 
новского трактороремонтно
го завода.

Кураш Александр Федоро
вич, механизатор, — от 
колхозников Крутоложнен- 
ского отделения колхоза 
«1 Мая» Первомайского рай
она.

Лапин Владимир Аркадь
евич, машинист тепловоза, — 
от коллектива рабочих, ин
женерно-технических работ
ников и служащих Новоте- 
гульдетской УЖД Новоте- 
гульдетского леспромхоза 
Тегульдетского района.

-Лысенко Сергей Иванович, 
бригадир, — от коллектива 
рабочих, инженерно-техни
ческих работников и служа
щих Белоярского - ЛПК 
ВерхНекетского района.

Охотников Виталий Мак
симович, бригадир, — от 
коллектива рабочих, инже
нерно-технических работни
ков и служащих ссвхоза им. 
Кирова Асиновского района.

Полякова Ольга Клавдиев
на, первый секретарь райко
ма ВЛКСМ, — от Тегульдет- 
ской районной оргайизации 
Всесоюзного Ленинского
Коммунистического Союза 
Молодежи.

Рубцова Наталья Петровна, 
бракер, — от коллектива ра
бочих, инженерно-техниче
ских работников и ' служа
щих цеха № 1 Асиновского 
лесопромьппленного комби
ната.Савосик Вера Максимовна, 
заведующая учебной частью, 
—от коллектива учителей и 
технических работников
Сайгинской средней школы 
Верхнекетского района. , 

:^жахметов Илгам Баре- 
евич, начальник управления, 
_ от коллектива рабочих,
инженерно-технических Р^'
ботников и служащих Пер
вомайского дорожного ре- 
монтно - строительного уп
равления.

ПО КОЛПАШЕВСКОМУ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ 

ОКРУГУ № 753
Председатель комиссии 

Нестеров Андрей Яковлевич, 
генеральный директор, — 
от коллектива рабочих, йн- 
женейКР-техиичёских работ- : 
ников и слуясащих объеди
нения «Томскрыбпром».

Заместитель председателя 
комиссии Фрицлер Артур 
Александрович, управляю
щий, — от коллектива рабо
чих, инженерно-технических 
работников и служащих тре
ста «Томскгазстрой».

Секретарь комиссии Родю- 
ков Владимир Антонович, 
второй секретарь райкома 
КПСС, — от Каргасокской 
районной партийной органи
зации.

Члены комиссии:
Абросимов Борис Никола

евич, первый секретарь гор
кома ВЛКСМ, — от Стре-

жеиокой организации Все
союзного Ленинского Комму- 
нистичеокоро Союза Моло
дежи.

Галиулин Шамиль Кари
мович, рамщик, — от кол
лектива рабочих, инженер
но-технических работников 
и служащих Тогурского ле
сопромышленного комбината, 
г. Крлпашево.

Имаев Фавиз Инсафаро- 
вич, оператор по добыче 
нефти, — от коллектива ра
бочих, инженерно-техниче
ских работников и служа
щих нефтегазодобьтающего 
управления «Стрежевой- 
нефть» имени . 50-летия 
Союза ССР.

Бобылев Василий Ивано
вич, директор, — от коллек
тива рабочих, инженерно- 
технических работников и 
служащих Пара©ельского 
леспромхоза.

Захарова Раиса Ивановна, 
техник - осеменатор,; — от 
коллектива рабочих, инже
нерно-технических работни
ков и служащих птицесов- 
хоза «Колпашевский» Кол- 
пашевского района.

Крысина Татьяна Алек
сандровна, учитель карга
сокской средней школы 
№ 1 , — от работников рай
онной организации общест
ва «Знание» РСФСР.

Костырина Анна Дмитри
евна, бригадир, — от кол
лектива рабочих, специали
стов сельского хозяйства и 
служащих совхоза «Север
ный» Чаинского района.

Позвахарева Ольга Алек
сандровна, Портная, — от 
коллектива рабочих, инже
нерно-технических работни
ков и служащих Чаинского 
районного производственного 
управления бытчжого обслу
живания населения.

Субботина Мария Федо
ровна, заведующая детским 
отделением, — от коллектива 
медицинских работников 
Чаинской центральной рай
онной больницы.

Трушагина Анна Антонов
на, дежурный приборгют 
щита управления, — от кол
лектива рабочих, инжеиер- 
но-тех№гческих работников 
и служащих Парабельской 
нефтеперекачивающей стан.ции.

Хабло Антонина Петров
на, оператор по испытанию 
скважин, — от коллектива 
рабочих, инженерно-техниче
ских работников и служа
щих Каргасокской нефтега- 
зораэведочиой экспедиции.

Шепелев Виктор Андре
евич, служащий, — отКол- 
пашевской городской -̂ органи
зации ДОСААФ.

ПО ТОМСЖОМУ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ

ОКРУГУ № 754
Председатель комиссии 

Огородов Владимир Ивано
вич, электрик, — от коллек
тива рабочих, инженерно- 
технических работников и 
служащих Лоскутовского 
объединения «Сельхозтехни
ка» Тайского района.

За.\1еститель председателя 
комиссии Мамонтов Алек
сандр Трофимович, предсе
датель колхоза, — от кол
хозников колхоза «Рассвет» 
Шегарского района.

Секретарь комиссии Кост- 
рюков Владимир Александ
рович, второй секретарь 
pafeoMa КПСС, — от Том
ской районной партийной 
организации.

Члены комиссии:
Аминов Рашид Иэмайло- 

вич, директор, — от коллек
тива рабочих, специалистов 
сельского хозяйства и слу
жащих совхоза «Томь» Том
ского района.

Архипова Людмила Геор- 
шевна, контролер-бракер,— 
от коллектива рабочих, ин
женерно-технических работ 
ников и служащих Мою 
чинского лесозавода Молча- 
новского района.

Гордеев Владимир Никола
евич, врач центральной рай
онной больницы, — от Кри- 
вошеинской районной орга
низации Общества Красного 
Креста.

Давыдова Антонина Сте- 
патовна, главный инженер 
районного производственно
го управления бытового об
служивания населения.
От Томской районной орга- 
низагдии профессионального 
союза рабочих местной про- 
мьппленности и коммуналь
но-бытовых предприятий.

Инженбина Наталья Пла
тоновна, учитель Новоис- 
ламбульской 8-летней шко
лы̂  — от Кривошеинского 
районного педагогического 
общества.

Клепов Сергей Василь
евич, помощник механика 
теплохода «СТ-7Э7» Самусь- 
ской РЭБ флота,— от Том- 
1жой районной оргшдизашш 
ДОСААФ.

Маргерт Мира Галеевна, 
старший инженер отдела 
межколхозной передвижной 
колонны, — от коллектива 
рабочих, инженерно-техниче
ских работников и служа
щих сельского строительно
го комбината Шегарского 
района.

Оккель Вальдер Гейгрихо- 
вич, шофер районного про- 
изводственнвго объединения '| 
«Сельхозхимия», — от Ко- 
жевниковской районной ор
ганизации профессиональ
ного союза работников сель
ского хозяйства.

Притуло Галина Алек
сандровна, старший библио
текарь Тунгусовското фили
ала центральной библиотеч
ной системы, — от Молча- 
новской организации рай
онного общества «Знание» 
РСФСР.

Реутова Валентина Андре
евна, звеньевая, птичница- 
оператор птицефабрики 
«Межениновокая» Томского 
района, — о г Томской рай
онной организации профес
сионального союза работни
ков сельского хозяйства.

Скрипченко Виктор Вер- 
жилович, тракторист, — от 
коллектива рабочих, специа
листов сельского хозяйства 
и служащих совхоза «Гал- 
кикский» Бакчарского рай
она.

Юрова Ирина Павловна, 
секретарь райкома ВЛКСМ,
— от Кожевниковской рай
онной организации Всесоюз
ного Ленинского Коммуни
стического Союза Молоде- ■ 
жи.

С Е Г О Д Н Я -

Д Е Н Ь

ЭНЕРГЕТИКА

ОСНОВА РАЗВИТИЯ 
Э К О Н О М И К И

Коллектив старей- эксплурацию 30-квар- конечников), центра- тепла и электрической коммунальным служ- 
шего Трмского пред- тирный жилой дом, за- лизованного ремонта ^  “  служ
приятия ГРЭС-П к к ™ а е т с я  "'стЬои- (В И Логинов!^“  5овы х '^ ^ еГ ’‘ " ™ 'своему профессиональ- тельство детского са- Евсеев), вахты № 2 Центра. В мае 1985 го- жерго-
Hq^y празднику при- да на 140 мест, про- котельного цеха (на- Да исполняется 40 лет
шел с хорошими пока- филактерия, начато чальник смены В. Г. со дня ее пуска в эк- р ь Г  ^ к Х ч а ю ш и ё
зателями. Вот не- строительство общежи- Павлов), вахты № 2 еплуатацию Нам пред- Ут^ку Т д ысколько цифр. Годовой тия.
план по выработке _____
тепловой энергии вы- Улучшетие у^ 1отии 
полнен к 1 декабря, быта работни-
будет досрочно выпбл- «оепята-
нен план по выработ- цельная работа поло- 
ке электрической энер- сказа^гись на
ГИИ. Сэкономлено 1.700 Укреплеции трудовой ипрор1эводственнои дис-

рат^ии (начадьник Ды провести реконст- мосферных температу- 
А. П, Морунова). Пло- рукцию станции: вве- рах возможно пони-* 
дотворшо трудятся за- g эксплуатацию жение давления в теп-
служенные ветераны котла и одну бо- лосетях. Еще больше 

 ̂ ияже- лее мощную турбину нарушается теплорегу-
нер ъ. й. ваисолат и вместо устаревшего ляция и, как следст-тонн условного топли- 1̂ водстмннои дис- j„jjj{gggp 'g jj варха- устаре

ность труда превыси- времени стадцииТо°^“  ет"*® на- мобильное ние систе г̂.ла ™aHOBvm ня 2 Я шрогулов сократи- управление строитель-
ппопента ^ себестои- ® ®™® «Томскэлектро- Велико экологи-
мость снижена на 0 8 ^®**тиву ГРЭС-П все ** J®*p сетьстроя» (начальник ческое, и экономи-

□онента ’ квартала присваи- лаборатории В. Г. с. А. Шевелев), кото- ческое значение пере-
Р Ц ■ вВлись первые места , ,  машинист ррму поручено осуще- ®°Д® котлов на новый
Много внимнния уде- среди энергетических "̂ УРОин О. М. Гирилло- ствлять эти работы си- топлива. Умень-

ляется выполнению предприятий Совет- йй**’ ̂ *УЧ™чи по про- стематически не вы- *“ нлось загрязнение
плана социально - эко- ского района, во Все- Ф® с̂ии Я, Меха, ве- полняет планы строи- улучшились ус-
комического развития союзном социалисти- ** трУДа тельно -  монтажных ^®®кя работы персона-
станции. Проделаны ческом соревновании 2 ' работ. В ньшешнюю
большой ремо1И и ре- за jj j квартал присво- Чернов, ^^гача№ник суровую зиму из-за

\
\

развития союзном
J-'. Бут, слесарь А. С. „„fOv. г. л.

_ -------------- г __ __ „о-оа Электроэнергетика
конструкция бытовых ено второе классное „  электроцеха плохой регулировки прямо влияет на темпы
помещении, значи- место. Пе^ушенкова, теплосистем жилых ** Уровень развития эко-
тельно расширен мед- молодые рабочие П.М, до^од  ̂ предприятий номики. Наш коллек-
пункт (действуют фи- Особо весомый вклад Ведерников и Н. И. g дда паза таеличилгя .г»™
зиотерапевти ч е с к и й ,  внесли коллективы Велга. ра«од г1рД го волГ ”  Решимости
зубопротевдый, нарко- цехов тепловой авто- но есть у нас и не- Разбора города за счет =“ п°™»*ть свои обяза-
логический кабинеты, матики (начальник це- пешенные тюбламё, искус^енного сброса тельства.
ведет прием терапевт), ха Д. Д. Дмитриев, Решенные проблемы. станция р а б ^  н  ВЯТКИН
Хозяйственным спосо- секретарь партийной Станция является ос- g-, g большим напоя-
бом построен и сдан в организации С. П. На- новным источником жением. Жилиц^о- грэ'с П

НА СНИМКАХ: Дежурная 
по щиту управления Тать
яна Михайловна Орлова; 
турбинный цех; старший ма
шинист турбинного цеха ве
теран труда Владимир Мар
тынович Кузиков; машинист 
коглов высокого давления 
Игорь Афанасьевич Тилеев, 

Фото Н. Потапова.

С П Е Ц В Ы П У С К  
«НАУКИ В СИБИРИ»

П и с ь м а  о в о й н е

Очередной номер ж урнала «Ком м унист»
Вышел в свет 18-й номер 

теоретического и политиче
ского журнала ЦК КПСС 
«Коммунист».

Под новой рубрикой «На
встречу XXVII партсъезду» 
в нем опубликована статья 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Константина Устино- 
вича Черненко «На уровень

требований развитого социа
лизма. Некоюрые актуаль
ные проблемы теории, стра
тегии и тактики КПСС».

Раздел «Теория и прак
тика партийного строитель
ства» предстгшлен статьями 
кандидата в члены Полит
бюро ЦК КПСС, первого се
кретаря ЦК КП Грузии 
Э. Шеварднадзе «Воспиты

вать молодежь личным 
примером» и первого секре
таря ЦК КП Белоруссии 
Н. Слюнькова «Работать 
системно, с полным напря
жением сил».

В журнале напечатаны 
также рецензии на книги и 
другие материалы.

(ТАСС).

Еженедельник «Наука в 
Сибири» Президиума ордена 
Ленина Сибирского отделе
ния АН СССР посвятил 
специальный номер Том
скому филиалу отделения. 
В номере опубликована об
ширная беседа за «круглым 
столом», посвященная дея
тельности совета по коор
динации научных исследо
ваний при Томском обкоме 
КПСС, проблемам поиска 
путей и форм взаимодейст
вия науки и производства, 
скорейшему внедрению ре
зультатов научных исследо
ваний. В беседе приняли 
участие заведующий отде
лом науки и учебных заве
дений ебкома , КПСС Н. П., 
■№риллов, председатель 
президиума филиала акаде
мик В. Е. Зуев, руководите
ли академических институ
тов и учреждений, располо
женных в Томске, ректоры 
ряда вузов.

Отдельные материалы 
выпуска посвящены важ
нейшим проблемам, разра
батываемым отделением, — 
лучевой технологии, лазер
ному зондированию атмо
сферы, порошковой техноло
гии, улучшению здоровья 
сибиряков и другим.

В О З М Е З Д И Е
в  конце сентября 1943 го

да под напором наших войск 
фашисты стремительно отка
тывались на запад. За корот
кое время были освобожде
ны Черниговская, Брянская 
области и часть Гомельской 
— чуть ли не до г. Лоева. На 
этом направлении наша 35-я 
гвардейская минометная 
бригада поддерживала 140-ю 
сибирскую стрелковую диви
зию.

После сдачи Новгорода-Се- 
верского немцы окопались в 
Семеновке и оказывали 
упорное сопротивление. Бо
лее суток шли бои за Семе- 
новку. Не потому, что фа
шисты хотели здесь долго 
задержаться, нет. Им просто 
надо было выиграть время, 
чтобы увезти награбленное, 
в том числе скот.

Но отправить эшелоны с 
награбленным со станции 
Семеновка не удалось. Пар
тизанская разведка сработа
ла четко. Пути отхода были 
перерезаны, железнодорож
ное полотно взорвано. А пе
редовые отряды наших войск

стали обходить Семеновну. 
Еле ноги фашистам удгиюсь 
унести. Через Брянские ле
са они бежали на Новозыб- 
ков.

Освободив село и станцию 
Семеновну, мы остановились 
на окраине. Поблизости был 
большой сарай и огород, где 
стояли коровы с подтянуты
ми боками и громко мыча
ли. Это был скот семенов
ских жителей, отбитый у 
немцев. Жители, возвра
щаясь из леса, шли к сараю, 
выкликали своих коровушек, 
и с разрешения охраны уво
дили домой. Они рассказали 
нам горькую правду о хо
зяйничании немцев.

За время оккупации фа
шисты много молодежи уг
нали в Германию. Они заби
рали скот, хлеб, грабили все, 
что попадало под руку. Вся
чески помогали ,им предате
ли Родины — поли
цаи и старосты. По
чувствовав неизбежность 
скорого возмездия, предате, 
ли забеспокоились. Они хо
тели удрать в Германию, но

фашисты их надули. Скот 
их^увезли заранее по желез
ной дороге, выдали квитан
ции, пообещав своих холуев 
отправить следующим эшело
ном. Но в ожидании следую
щего эшелона они так и про
сидели на вокзале до при
хода нашей армии.

Во время оккупации не
мецкая комендатура находи
лась при Семеновской тюрь
ме. Всех, кого подозревали в 
связях с партизанами, до
прашивали местный палач 
начальник Семенокской 
тюрьмы Котляр и следова
тель Пенский. Арестованных 
пытали, а затем расстрели
вали. Когда была освобож
дена Семеновка, эти палачи 
попыталибь скрыться, но бы
ли в пути опознаны и пой
маны.

В конце сентября мы вели 
бои уже за Повозыбковом, 
на территории Белоруссии. В 
селе Песочная Вуда, сож
женном дотла фашистами, 
на повороте висели два тру
па. На груди каждого печат

ным шрифтом фиолетовыми 
чернилами был написан при
говор военного трибунала.

В прошлом году на встре
че с однополчанами я вспом
нил об этом. Оказывается, 
помнят и другие. Только уже 
забыли, кого настигла спра
ведливая кара.

Нынешней зимой я при
обрел книгу «Через годы, 
через расстояния». Это сбор
ник воспоминаний бывших 
воинов 140-й сибирской стрел
ковой дивизии. И там я про
чел отрьшки из дневника са
нитарки медсанбата Клавы 
Усановой, которая была на 
заседании военного трибу
нала, судившего изменников 
Родины — начальника Се
меновской тюрьмы Котляра 
и следователя Пенского.

Вот так я узнал, что семе
новские каратели были по
вешены в Песочной Буде. 
Они получили по заслугам.

А. ЗЫКОВ, 
бывший радист 35-й 
гвардейской минометной 

бригады РГК.

Здоровье наших детей находится в прямой зависимо
сти от того, как организовано горячее питание в шко
лах, профессионально - технических училищах, техни
кумах. Сделать его образцовым — задача всех, от кого 
это зависит.

ют готовить всю пищу только 
на сливочном масле. Введены 
молочные и витаминные сто
лы. Разработано меню для ше
стилеток на осенний и зимне
весенний периоды.

В конце ноября по зада-

Но все ли благополучно 
питанием детей в школах, 
профтехучилищах и техни
кумах? Нет, и далеко нет. 
В Белоярской средней шко
ле — £00 учащихся, а сто

нем профессионально - техни
ческом училище Ml 9 г. Кол- 
пашева только за два месяца, 
октябрь к ноябрь, в расчете 
на каждого учащегося недода
но по килограмму мяса и тво
рога, 1,5 килограмма рыбы, 3 
— овощей. Лредстоит эначи-

в томских школах №№ 1 1 , 
15, 18, 42, 55. Но
еще много ученых заведе
ний, где в столовых люди 
работают без интереса, го
товят невкусно, обслужива

Прошло больше 40 лет, а 
я и сейчас помню те завт
раки, которые взрослые ор
ганизовывали для нас, ис
тощенных военным време
нем мальчишек, раз в неде
лю в школе. Мы приходили 
на них, как на торжествен
ную линейку, подтянутые и 
приодетые, бережно брали 
брусочг:и темного хлеба с 
маслом, кусочки диковинно 
белого сахара и стаканы с 
бледным, но Н.1СТОЯЩИМ ча
ем. Не калорийностью, но 
тем, что завтраки есть, они 
поддерживали в нас силы, 
внушали веру в то, что ско
ро придет время, когда мы 
будем есть досыта.

Сейчас мы едим досыта. 
Теперь, чтобы вкусно и 
сытно кормить детей в шко-. 
ле, СПТУ, техникуме, взрос
лым не нужно отрывать от 
себя, не нужно проявлять 
изворотливость, чтобы до
стать продукты. Сейчас для 
этого есть специальные 
с)|онды, определены нормы 
буквалтгно на все: сколько 
должно отпускаться про
дуктов в расчете на чело
века, сколько человек дол
жно работать в поварской 
бригаде, какое оборудование 
должно стоять на кухне. 
Известно, что на одно по
садочное место в столовой 
должно быть не больше че
тырех детей, а на один кран

мольная сто л о в ая
для мытья рук — не боль
ше двадцати. Все эти нормы 
не взяты с потолка, они на
учно выверены, и наблюде
ния показывают: там, на
пример, где количество кра
нов соответствует норме, де
ти моют руки, где кранов не 
хватает, многие садятся за 
стол с немытыми руками.

За детское питание в шко
лах области отвечают многие 
десятки людей: это и работ
ники народного образования, 
и управления общественного 
питания, облпотребсоюза, ур- 
сов и орсов, и здравоохране
ния. у  всех них много других  
забот и дел. Но, думается, от
ношение к  столовым, где пи
таются во время учебы дети, 
должно быть святое. Ведь 
правильно организованное го
рячее пйтайие влияет на здо
ровье детей, их физическое 
развитие, культуру поведения.

просвещения 
г’Сч*С1^ Министерство торгов
ли РСФСР, Роспотребсоюз раз
работали инструктивно-мето
дические указания «Организа
ция общественного питания 
учащизхя в общеобразователь
ной школе». Рекомендовано 
щадящее меню, увеличена до
ля паровых, отварных, запе
ченных блюд. Исключены кост
ные бульоны. Указания требу

нию обкома партии большая 
гругша учителей и врачей, 
работников общественного 
питания и торговли прове
рила, как организовано го
рячее питание в школах, 
средних профессионально- 
технических училищах, тех
никумах Томска и многих 
районов области. Выводы, к 
которым пришла комиссия, 
заставляют задуматься, а 
главное —  улучшать, раз
нообразить, делать более 
вкусным большой стол поч
ти на 116 тысяч маленьких 
персон. Слов нет, за по
следние годы многое сдела
но по организации горячего 
питания в учебных заведе
ниях. Можно привести та
кие цифры: в 1975 году в 
школьных столовых пита
лось меньше гголовииы 
учащихся, сейчас — 96 про
центов. Улучшилась мате
риально - техническая база 
столовых: появилось совре
менное технологическое 
оборудование, холодильники, 
линии раздачи. Обеды здесь 
недорогие — 25—30 копеек.

ловая имеет 50 посадочных 
мест. Чтобы накормить всех, 
на каждом стуле во время 
обеда должны посидеть 12 
детей. Можно ли в таких 
условиях добиться хороше
го обслуживания? Трудно. 
Более того, есть школы, осо
бенно в районах, где сбеды 
не готовятся. В- Александ
ровском районе горя'гее пи
тание получает только поло
вина згчащихся, в Зырян
ском — две трети. В обла
сти — 108 малокомплектных 
школ, в 104 из них малышей 
не кормят, во многих шко
лах нет питания для уча
щихся второй смены.

в школьные столовые дол
жны отдаваться лучшие про
дукты. В подавляющем боль
шинстве так и бывает. В рас
поряжении поваров есть мясо 
и молоко, рыба и овощи, сли
вочное масло и фрукты. И 
если где-то каких-то продуктов 
не хватает, значит, виной то
му чье-то недобросовестное от
ношение. По-другому такие 
факты квалифицировать нель
зя. А они, н сожалению, есть. 
Чем, как недобросовестно
стью снабженцев, работников 
общественного питания, можно 
объяснить такой факт: •  сред

тельно улучшить снабжение 
ученических столовых облпот
ребсоюзу и обллесурсу. Как 
показала проверна,г ниже нор
мы выделяются мясо, молоко 
и молочные продукты для пи
тания учащихся многих школ 
и профессионально - техниче
ских училищ. Столовая школы 
поселка Высокий Яр, что в 
Банчарсном районе, чтобы го
товить мясные блюда, вынуж
дена закупать мясо у  населе
ния по цене 5 рублей 70 ко
пеек за килограмм. Зачастую 
тех или иных продуктов не 
хватает не потому, что их нет 
на базе, складе, базовой сто
ловой, а совсем по другой 
причине: не смогли найти ма
шину, плохо организовали 
кольцевой завоз, несвоевре
менно оформили заявку.

Каков повар — такова и 
еда. Где на кухне работают 
люди добросовестные, име
ющие должную квалифика
цию и мастерство, знающие 
особенности детского пита
ния, там и порядка больше, 
и обеды вкусные,, и меню 
разнообразное. В Томске и 
области много детских сто
ловых, где кадры постоян
ные, специалисты работают 
по многу лет, любят детей и 
свой труд. Так обстоят дела

ют кое-как. Во многих сто
ловых кухонных работников 

'не. хватает. Это относится к 
школам Первомайского, 
Томского районов, г. Том
ска, где в большинстве школ 
недосчитывается по 2—3 че
ловека. О каком качествен
ном питании может идти 
речь в школе № 10, если 
здесь на всю столовую толь
ко один повар, в школе 
№ 48 работает половица 
бригады.

Комплектование кадрами 
столовых школ, СПТУ, тех
никумов — дело руководите
лей предприятий обществен
ного питания и торговли, 
трестов столовых, базовых 
столовых. Но от этого не 
должны стоять в стороне ра
ботники народного ' и про
фессионального образования, 
руководители учебных за
ведений. Работа кухонного 
персонала, поваров гтрямо 
влияет на здоровье и жизнь 
детей, поэтому она требует 
регулярных проверок и 
контроля. Но в то же время, 
люди, стоящие у плиты, ну

ждаются в постоянном вни- 
■ мании, заботе и помощи.

Придите в школьную сто
ловую во время перемены, 
обратите внимание, что все 
учащиеся здесь, в том чис
ле и старшеклассники, — 

, посетители, каждый стре
мится быстрее получить и 
поесть. Лишь дежурный 
учитель мечется из конца в 
конец зала, устанавливая 
по*-ядок, наводя тишину.

В ргйоте детских столо
вых давно сложилась си- 
сте.ма. Не нужно даже ни
чего. придумывать нового, 
просто необходимо вьшол- 
нять то, что выработано 
практикой и проверено жи
знью. Если будет регулярно 
составляться меню на неде
лю и вывешиваться в столо
вой, значит, обеспечено раз
нообразное питание. Посто
янная строгая проба приго
товленной пищи и зсщолне- 
ние бракеражного журнала 
деж;урным учителем или 
медицинским работником 
гарантируют ее высокое ка
чество. Расписание дежурств 
старшеклассников по столо
вой, с одной стороны, по
может поддерживать по
рядок, с другой—у реб»?г бу
дет воспитываться чувство 
хозяина, ответственность за 
все, что происходит вокруг. 
Все ЭТ9, конечно, при одном 
условии: работа должна ве
стись неформально, заинте
ресованно, с болью за дело. 
А то ведь и такое возмож
но: в столовой Сайгинской 
школы в течение недели, 
17—22 сентября, варили, в ос
новном, манную кгццу, а в 
бракеражном журнале де

журные учителя ставили 
оценку; «Качество хорошее».

Школьная столовая, лю
бая столовая, где питаются 
дети, требует особого внима
ния и особой заботы. Все 
должно быть отлажено: гра
фики питания, дежурства 
взрослых и старшеклассни
ков, диетические и витамин
ные столы, работа во вто
рую смену, абонементная 
форма расчета.

И в этом деле особая роль 
принадлежит предприятиям 
общее! венного питания, ко
торые обеспечивают школь
ные столовые всем необхо
димым: полуфабрикатами,
готовыми блюдами, мучны
ми изделиями, молочными 
продуктами, другими продо
вольственными товарами, 
так назьшаемым базовым 
столовым. В Томске их не
сколько. Это столовые 
№№ 44, 48, 72, 74, 80,
81. Пока они подностью 
свою роль не выполняют. 
Большая часть мяса в 
школьные столовые посту
пает еще в тушах, а его 
нужно раздельшать, карто
фель и овощи нечищенные, 
а всякий знает, какая это 
трудоемкая работа... Давно 
пришла пора снабжать уче
нические столсшые дозиро
ванными котлетами и сосис
ками, молоком в расфасов
ке 250 граммов. Одним сло
вом, прочем у школьной 
столовой много, и все, кто 
имеет отношение к питанию 
учащихся, должен постоян
но помнить, что ему довере
но самое дорогое —здоровье 
наших детей.

В. ВОЛОДИН.
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Б Е С Е Д Ы

П О С Л Е

СПЕКТАКЛЯ

« Я - Р а т « м с к а я ,  
Я  — С а в в и ш н а »

Актриса Ратомская« « « т к к а и  —̂  старейшина томской драмы, первых минут спектакля, хо- триса отвечала на н и х  v b p - 
ролей измеряется трехзначяой циф- тя в глазах рябит от много- ренно, обстоятельно. Смея- 

памятны №М Шаблона голосой разномастной «бабь- лась: «Вообще-то у меня са-в «Поздней любви», Ольга Денисовна в «Драме из-за 
лирики», Федосья в «Последних», Нина Ивановна в 
«Ретро». В любой работе у нее есть удивительное каче
ство, увлекающее, завораживающее зрителя, _ соци
альная узнаваемость, предельная достоверность.
Вопросов было много.
— Почему в тот момент, 

когда объединяются все 
едущие в вашем эшелоне, 
осознав свою общую судь
бу, Саввишна погибает? От
дельно, вне коллектива?..

Как вы относитесь к 
своей героине?

— Когда вы познакоми
лись с пьесой, была ли 
разница в ее восприятии у 
вас — Ратомской и у вас — 
актрисы?

Последний вопрос может 
показаться непонятным, ес
ли не отметить, что в начале 
встсечи актриса рассказала, 
как сама эвакуировалась с 
Украины в Сибирь — в та
ком же эшелоне. Под непре-

еи команды». Тяжелая, коре
настая, крепко обхваченная 
крест-накрест платком, с 
резким голосом, с умением 
скандалить смачно, но не за
трачивая на это нервной 

ражая свою благодарность энергии — ох, как знаком 
театру, вспоминали, расска- этот тип завоевательницы и 
зывали... Удивительно легко, хамки... Но проходит в эше- 
без смущения поднимались лоне первое смятение, оше- 
они на сцену, наверное, пото- ломительный страх, женщи- 
му, что почувствовали в ны втягиваются в неприют- 
участниках спектакля близ- ное дорожное существование, 
ких, родных людей. Одна и вот мы различаем новые 
женщина так и сказала; нотки в грубостях старухи. 
«Будто сейчас сама с вами Мы понимаем: вот она пожа- 
в этом эшелоне ехала...». , лела глупую заблажившую 

В этом спектакле много Нину, безответного глухоне
актерских удач, особенно мого. Может, и сама не по
среди работ артистов стар- няла этого, но — пожалела...

мои есть такое . в характере 
— хочу ласковое сказать, а 
говорю резко. Тут мы похо
жи...». А закончила Ратом
ская так: «Да, конечно, я —

Pal-омская, прощедшая чех)ез 
реальный эшелон, и я — ак
триса, которой была поруче
на роль Саввишны, по-разно- 
tiy смотрели на пьесу. Но, 
входя в жизнь героини, при
думывая ее биографию, 
осваивая ее способ мышле
ния и поведения, я, Ратом
ская, всегда помнила свой 
путь через войну, и где-то в 
глубине души пульсировало 
мое личное восприятие горя 
народа и Победы народа».

М. СМИРНОВА.
НА СНИМКЕ: актриса

Э. Ратомская в роли Савви
шны.

Фото В. Лимаренко.

шего поколения. И среди 
лучших единодушно называ
ют роль Саввишны в испол
нении актрисы Э. И. Ратом
ской.

Мне кажется, что Саввиш
на Ратомской получилась 
сложнее и объемнее образа, 
созданного драматургом. Она 
точно разгадала, что стоит 
за словами, вложенными в 
уста героини. Нет, это сов
сем не добрая старуха, но в 
ней есть добро — запрятан
ное, задавленное обстоятель
ствами. И она в равной сте
пени с остальными- героиня
ми спектакля несет в себе 
ту общность, которая в фи
нале превращает их из мас
сы случайно собранных об-

...В медленно и трудно пол
зущем на восток эшелоне, 

кращающейся бомбежкой, в среди вывернутого, перевер- 
теплушке, где негде было не нутого быта (прямая образ- 
только лечь, но сесть... ная метафора постановщика

...Вы, видимо, уже догада- спектакля М, Борисова й ху- 
лись, что беседа эта возникла дожника В, Боера), среди 
при зрительском обсуждении женских слез, первых по- 
спектакля «Эшелон» в Том- терь, глупых и жестоких 
ском театре драмы, постав- склок — старуха Саввишна 
ленного по трагической пове- спокойна и уверенна. За ее 
сти Михаила Рощина, На спиной теплушки первой им- стоятеж^вами разных ■ лю- 
встрече актеры старшего по- периалистической, граждан- ® Народ, В тот _ народ, 
коления много говорили о ской, Страшный’ опыт борь- который выиграл войну, 
реальных событиях начала бы за жизнь. Она ifBxpanH- Многое пришлось пройти 
сороковых годов, об атмо- ста — иначе не выживешь, этим женщинам, многое пе- 
сфере первых месяцев войны, ядовита — раздражают бес- режить, прежде ’ чем объеди- 
лежащих в основе драматур- помощные «советские бары- нились они. И одним из 
гкческого материала. Ведь в шни». Она свирепо завоевы- страшных событий, ведущих 
зале были в основном моло- вает жалкие жизненные бла- к этому, становитсяГ смерть 
дые зрители — студенты, га — вплоть до очереди в Саввишны. И когда заверну- 
Впрочем, до этого гостями туалет для беременной доче- тая в зипун, трясущаяся в 
театра были ветераны труда ри. И она же трезвее всех холодном и темном тамбуре, 
— те самые, кто прибыл в представляет себе будущее, старуха ровным голосом про- 
Томск зимой сорок первого. Ближайшее — «понежней износит свои последние сло- 
тогда город принял 38 про- срезай-то картошку... Еще ва: «Водички!.. Сколько я 
мышленных предприятий, как вспомним очистки-то вам воды в жизни перетас- 
четыре вуза и НИИ — всего эти!». И дальнее — «обратно йала-то!... Волгу!..»,—мы от- 
больше пятидесяти тысяч Расея-матушка останется даем ей нашу любовь. А себе 
эвакуированных. Пожилые без мужиков». оставляем память
люди не скрывали слез, вы- Саввишну замечаешь с ...Вопросов было много Ак-

С п о 1> т

Н А  К У Б О К  
О В Л А С Т И

Б. ФИЛИППУС, 
главный судья соревнова

ний, мастер спорта СССР.

Дорогая сердцу природа
Выставка художника>фронтовика------ -̂----- — _________________

«Был на выставке жи
вописных работ В. М. Ма
лахова. Мне очень понрави
лись его непосредствен
ность, его любовь к родной 
природе... В работах чув
ствуется тонкое понимание 
натуры». Эта запись от
крывает книгу отзывов не
большой персональной вы
ставки живописи одного из 
старейших художников 
Томска, ветерана Великой 
Отечественной войны Вла
димира Михайловича Мала
хова.

Картины Владимира
Михайловича нравятся зри
телям. Непритязательные,

лишенные внешних эффек- попадает на фронт. От Ста- 
тов пейзажи. Несколько на- р<,й Руссы начинается его
тюрмортов, в них самое , __  - _  .
привычное и необходимое: Фронтовой путь. Пехотный
«Хлеб», «Обед в поле», «На- полк, в котором воевал Ма- 
тюрморт художника». Мно- лахов, форсировал Чудское 
го этюдов, сделан1Ш1х в раз- озеро, участвовал в боях за
«ГрузияГ'^М аяж^^'^Ка^ Э^нию'"^'"'^’ 
тунь», «Юрты в Туве». Орденом Красной Звезды

Владимир Михайлович Владимир Михайлович 
родился в 1926 году в селе был награжден здесь же, в 
Ущерб бывшего Туганского Эстонии. По заданию ком- 
района; детство его прошло бата он с двумя бойцами 
в Семилуясках. Бойна не обезвредил два пулемета, 
дала окойчить школу. В которые обосновались на 
1943 году после трехмесяч- верхнем этаже школы и не 
ных снайперских курсов подпускали нашу пехоту к 
17-летний Володя Малахов деревне ни на метр.

Близ одной эстонской де
ревушки Малахов был тя
жело ранен — уже в тре
тий раз — и попал в госпи
таль.

После выздоровления — 
танковое училище. Старши
на Малахов назначается 
командиром танка. Это бы
ло в самом конце войны. 
Но служба для Владимира 
Михайловича не закончи
лась после войны. Более 
четырех лет был он в Гер
мании. Его демобилизовали 
только в 1949 году. Домой 
он привез с собой много ри
сунков, акварелей.

Показал свои рисунки про
фессиональным художни
кам, по ним и приняли 
в ' Товарищество худож
ников (так тогда назы
вался нынешний Художест
венный фонд).

С тех пор уже 34 года 
Владимир Михайлович ра
ботает художником - офор
мителем Томских художе
ственно - производственньпс 
мастерских. С конца 50-х 
годов он постоянный участ
ник областных выставок.

Выставка живописи Вла
димира Михайловича Ма
лахова посвящена 40-летию 
Великой Победы над фа
шистской Германией.

Т. КРАВЦОВА, 
младший научный сот

рудник областного худо- 
Нсественного музея.

Т О М И  Ч И -  

СИЛЬНЕЙШ ИЕ
В Томске прошли всесоюз

ные соревнования юношей 
ДСО «Спартак» по прыжкам 
на лыжах с трамплина. Не
смотря на сложные погодные 
условия —■ сильный мороз, 
туман, — участники пока
зали хорошее мастесство. 
Состязания проводились по 
двум возрастным группам — 
для ребят'1966—1967 и 1968- 
1969 годов рождения. На них 
прибыли сильнейшие спорт
смены-спартаковцы с Укра
ины, из Москвы, Ленингра
да, Татарской АССР и дру
гих регионов. И среди стар
ших, и среди младших (оно- 
шей победителями вышли 
томичи — Александр Куд
рявцев и Алексей Баранов. 
Они награждены дипломами 
I степени, жетонами и цен
ными призами. Почетными 
грамотами награждены тре
неры, подготовившие побе
дителей, — В. А. Коновалов 
и С. В. Гоглов.

А. КОСТРЫГИН, 
главный секретарь со

ревнований.

ПО ГОРОДУ шли трое. 
Молодые, хорошо и

' модно одетые. Один 
из них, желая походить на 
артиста, вместо галстука но
сил черную бабочку;

Шли крепкие, сильные, ре
шительные. Двое из них за
кончили среднюю школу и 
теперь учились в Томском 
политехническом институте.

Шли ребята со свадьбы...
По материалам судебной практики

имеются к этому основания. 
Так, например, Александр

а третий, что на несколько Неведров воспитьшался без 
месяцев старше, после слу- отца, а мать, по слотам его 
жбы' в армии поступил на учителей, «активного влия- 
завод. Они хорошо знали ния на сына не оказьшала». 
друг друга, так как учились Игорь Андреев тоже жил в 
в одной школе, а двое даже сеМье с отчимом, 
в одном классе. Правомерно отыскивать

Шли по городу, громко и корни преступления в ха- 
развязно__ пересыпая речь рактере действующих лиц. И 
непристойностями. Выпитое судебное дело это доказыва- 
вино придавало им ощуще- ет. В армейской характерис- 
ние власти над всем и вея. тике Неведрова отмечаются 

На площади, с автобусной его невыдержанность и гру- 
остановки, они услышали бость.

уличный жаргон, демонстра- Андреев назвали другую 
тивно пристегивая к нему цифру. Вероятно, они пили.

вдруг мужской голос:
— Прекоатите скверносло

вить, здесь ребенок!
— Пусть учится, цинич

но бросил зшеник токаря 
Александр Неведров.

Услышав такое, не выдер
жал и второй мужчина и то-

Наконец, истоки эти пы
таются выискать в дурном 
влиянии улицы и плохих 
друзей. На это, например, 
намекает школьная характе
ристика Андреева: «В клас
се не выделялся, но мог по
пасть под влияние тотари-

же попросил не нарушать щей с более сильным харак- 
общественный порядок. Это тесом...». ■
показалось приятелям уж Все так. Хорошее и пло- 
чересчур. И они втроем на- хое в жизни всегда рядом, 
летели сначала на одного, за- но почему одни берут за 
тем 'на другого мужчину, образец хорошее, а другие
Били дерзко, с остервенени 
ем.

Позднее на вопрос следо
вателя, за что стал изби
вать незнакомого, Неведров 
ответил: «А какое он имея 
право делать нам замеча
ние?».

— плохое?
С детства человек осозна

ет свою ответственность пе
ред людьми. И здесь не на
до смещать акценты. Конеч
но, детсадовский мальчик 
может пролепетать дома 
грязное слово. Но в двадцать

Назовем фамилии студен- лет кричать на улице не- 
тов — Игорь Андреев и пристойные слова? Конечно 
Эдуард Блохин. Начав из- же, это не дремучая негра- 
биение кулаками, парни мотность или пробел обра- 
свалили мужчин на землю и зования. Это — отрицатель-
пинали-их ногами, не разби- ная установка личности. Эго-
рая, куда наносят удары. 
Страшные детали зафикси
ровал судебный приговор. 
Ведь исход избиения ни в 
чем неповинных людей был 
трагическим; один из муж
чин умер.

Где же корни этой ничем 
не обоснованной жестокости? 
Многие ищут их в семей
ном воспитании. И здесь

изм и распущенность, созна
тельное нежелание считать
ся с установленными запре
тами — вот действительные 
причины этого преступле
ния.

Часто распущенность на
чинается со слова. Из мно
готомного словаря великого 
русского языка иные берут 
самый низкий, его слой —

непечатные выражения. Да 
же бравируют нехорошим 
словом.

«Такая уж привычка», — 
говорит один. «Это я для 
красного словца», — вторит 
другой. «Вез мата -в нашем 
деле не обойтись», — кате
горически утверждает тре
тий. Хотя все прекрасно по
нимают безнравственность 
такого словоупотребления. С 
этого начинается зараза, ко
торая идет вширь и вглубь.

Не надо говорить, что Иго
ря Андреева, этого 20-летне
го юношу с черной бабочкой 
на шее, претендующего на 
роль интеллигента, недоучи
ли в школе, или что декан 
забыл напомнить ему о рус
ской словесности... Парни 
ведали, что творят, и речь 
свою считали нормальной, а 
от многих других привычек 
отказываться не собирались.

Есть старая сентенция: 
«Люди, подобно рыбам, жи
вут каждый на своей глуби
не». И эти начали свою 
жизнь в такой заводи, где 
нецензурное слово не счита
ется зазорным. Второй ис
ток распущенности — пьян
ство. Без меры, без внут
ренних тормозов и запретов. 
Пить везде, где можно, пить 
больше, пить крепче — вот 
доблесть, почитаемая в их 
среде. Такие привычки то
же не со школы, не вьше- 
сены из спортивных или 
технических кружков, где в 
свое время занимались Не
ведров и Блохин.

Парни возвращались со 
свадьбы. Там их никто не 
Идернул. Пили, сколько мог
ли. Вот слова Эдуарда Бло
хина; «На свадьбе своего 
друга, которая была в сто
ловой, я выпил 5—6 рюмок 
по 100 граммов»., Неведров и

тягаясь друг с другом.
Ах, свадьба, свадьба! 

Сколько уголовньпс дел на
чинается с этого семейного 
обряда. И почему за свадеб
ным столом считается при
личным поить, даже моло
дых, до свинского состоя
ния? Почему не щадят же
ниха и невесту, хотя им-то 
Недопустимо превращать 
свой прекрасный праздник в 
попойку?

Пышные свадьбы с купе
ческим размахом, что они 
могут дать молодым, кроме 
привычки жить бездумно, 
наливая себе через край?

И, наконец, третье. Это от
ношение к людям, особенно 
старшим. Посмотрите на 
иных юнцов в магазине, на 
транспорте, послушайте, как 
они разговаривают с пожи
лыми..

Вот с чего началось это 
уголовное дело. На справед
ливое замечание мужчин 
парни не только не извини
лись, но и жестоко распра
вились с ними. Не надо вы
искивать какие-либо нюан
сы в поведении потерпев
ших. Их не было. Они за
щищались от молодых и 
сильных хулиганов и дейст
вовали не только по совес
ти, но и правомерно. На об
щем собрании заводского 
участка, где работал Невед-

жильцот дома, где прожива
ли Андреев и Блохин, от 
группы студентов и препода
вателей Андреева по тепло-

подавателей—куратора груп
пы В. • С. Логинова и заве
дующего кафедрой В. В. Са
ломатова, которые подписа-

отергетическому факультету, ли просьбу оставить Андрее- 
Они просили смягчить нака- ва на свободе? Что это? ' 
зание. Но имеются ли ка- ~ 
кие-либо моральные

ров, его коллега, ученик то-
;0Екаря Короткова сказала: «Я 

была лично знакома с погиб
шим. Он был хорошим, вы
сокоморальным человеком и 
в такой ситуации яе мог по
ступить иначе...».

Убийство вызвало возму
щение горожан. Но нашлись 
и доброхоты, которые. не 
зная поведения тех, кто пре
дан суду, заступались за них. 
Такие просьбы поступали от

правовые причины для сни 
схождения? J

Вот, например, отзыв об 
Александре Неведрове из 
войсковой части, где он слу
жил:

«...Зарекомендовал себя с 
отрицательной стороны. Тре
бованиями воинских уставов 
не руководствовался. В отно
шениях с товарищами резок, 
груб, высокомерен. По ха
рактеру раздражителен, 
вспыльчив, на замечания 
старших реагирует болезнен
но...».

Само преступление под
тверждает, как глубоко пра
вы командиры, давая такую 
оценку. Индивидуализм, 
крайнее высокомерие и от
сутствие всякой дисциплины 
толкнули Неведхюва на дей
ствия, окончившиеся так 
трагически.

А, вот как характеризова- 
ira Андреева на теплоэнерге
тическом факультете: «За 
время учебы показал себя 
как безответственный чело
век. Учился ниже своих 
возможностей, в обществен
ной ЖИ31Ш факультета и 
группы не ^аствовал...».

Немногим лучше аттесту
ют Блохина на машино
строительном факультете.

Теперь о том, как вела се
бя троица на следствии и в 
суде. Все они извох>ачива- 
лись, лгали, пытаясь иска
зить правду. Лишь под дав
лением улик, Неведров и 
Блохин кое-что щ>изнали, а 
Андреев и сейчас отрицает 
все. Как - же понять десяте
рых студентов и двух пре-'

Беспринципность, полное 
или безразличие к окружаюгцим.

к нормам нашей жизни? В 
любом случае постыдно бы
ло направлять такую бума
гу в суд! Тем более тем, кто 
вьтестовывает инженеров, 
которым завтра самим изме
рять человеческие поступ-' 
ки...

В заключение о тех, кто 
задержал преступников. 
Шум и крики разбудили лю
дей из ближайшего дома. 
Пока вызывали милицию, 
проходившие мимо завод
ской мастер Н. Е. Хрюнин, 
военнослужащий прапорщик 
Г. М. Карчемкин, токарь 
Б. Т. Малюга и слесарь П. К. 
Малевич скрутили хулига
нов и передали их в руки 
милиции. Осо1бенно смело и 
решительно действовали 
Хрюнин и Карчемкин,

Тяжелое похмелье ожида
ло подсудимых. Суд признал 
их виновными в злостном 
хулиганстве и причинении 
тяжких телесных повреж
дений, повлекших смерть по
терпевшего. И осудил Не
ведрова — к 12, Блохина и 
Андреева — к 11 годам ли
шения свободы в исправи- 
тельно - трудовой колонии, 
усиленного режима. Одно
временно суд вьшес частное 
определение в адрес, «защит
ников» из Томского поли
технического института. Не
давно приговор вступил в 
силу. Жалобы осужденных 
и их защитникот оставлены 
без последствий.

Шли ребята со свадьбы...
В. МАЛЬГИН, 

юрист.г, Томск.

IIIIIIIII БЮРО погоды
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — об
лачная погода, слабый снег, 
ветер юго-западный, 7 - 1 2  мет

ров ■ в секунду, температура 
10 — 15, по южным районам
17—22, в Томске 17— 19 гра
дусов мороза.

23—24 декабря — облачная 
погода, временами слаб|;!й 
снег, ветер западный, 7— 12 
метров в секунду, температу
ра ночью 25—30, при прояс
нениях 33  —38, днем 18—23 
градуса мороза, йо восточ
ным районам 25—30 градусов.

В пятидесятиметротом 
бассейне спорткомплекса  
«Томь» состоялись лично
командные соревнования на 
кубок области по плаватель
ному многоборью. В течение 
двух дней спортсмены стар
товали на различных дис
танциях. Только ровное вы
ступление на каждой из них 
обеспечивало успех в общем 
зачете.

В стартовых заплывах ка
ждого дня участники сорев
новались на самых корот
ких дистанциях — 50 мет
ров. Самыми быстрыми 
на этих дистанциях воль
ного стиля стали Сергей 
Агафонов и Наталья Пхен- 
да («Янтарь»). Они же и ста
ли победителями в сумме 
спринтерского многоборья. 
Среди брассистов - юношей 
победил призер всесоюзных 
соревнований ДСО профсо
юзов мастер спорта Евгений 
Тыченок (тоже «Янтарь»), а 
среди девушек — Наталья 
Пашкина (ТЗРИ). Среди де- 
вушек-пловцов на спине по
бедительницей снова вышла 
представительница «Янтаря», 
а у юношей — Вячеслав По- 
лицинский (ТГПИ). У плов- 
цов-стайегов победили Ва
дим Бабокин и Инна Лега- 
рева (оба — «Янтарь»).

Соревнования, как видно, 
прошли с заметным преи
муществом плотцот из «Ян
таря», они и вышли победи
телями в общекомандном 
зачете. Второе место—у плов
цов ДСО «Труд», третье — 
у коллектива ТЗРИ.

Телевидение
ш а х м а -

СУББОТА, 22 декабря 
ДЕНЬ ЭНЕРГЕТИКА 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 .00 , « В р е м я » . 8 .50 . «Е сл и  
х о ч е ш ь  б ы т ь  з д о р о в » . 9 .05 . 
Ч е м п и о н а т  м и р а  п о  ш а х м а т а м . 
9 .20 . «К  Д н ю  э н е р г е т и к а » . Н а
у ч н о -п о п у л я р н ы е  ф и л ь м ы . 9 .50 . 
о 1 -й т и р а ж  « С п о р т л о т о » . 10.00. 
«П р а з д н и к  у р о ж а я » . К о н ц е р т . 
10.25. «Б о л ь ш е  х о р о ш и х  .т о в а 
р о в » .  10.55. « Р а с с к а з ы  о  х у 
д о ж н и к а х » . А . В а т то . 11.30. 
«С е м ь я  и  ш к о л а » . 12.00. « Т о в а 
р и щ  п е с н я » . 12.45. «П и с а т е л ь  и 
ж и з н ь » . «С  к е м  в ы , м а ст е р а
к у л ь т у р ы ? » . 13.45. «С е г о д н я  
Д ен ь э н е р г е т и к а » . 14.157 «М е-

Ч е м п и о н а т  м и р а  п о  
та м . 23 .55 . Н о в о сти .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 .00 . У тр е н н я я  г и м н а ст и к а . 
8 .15 . « Е с л и  х о ч е ш ь  б ы т ь  з д о 
р о в » .  8 .30 . «У т р е н н я я  п о ч т а » . 
9 .0р . П р о г р а м м а  У к р а и н ск о й  
с т у д и и  т е л е в и д е н и я . 10.50. 
«Н а  а р е н е  ц и р к а » . 11.35. «П е 
р е д  ж а т в о й » . Д о к у м е н та л ь н ы й  
т е л е ф и л ь м . 12.25. Ч е м п и о н а т  
СССР п о  б а с к е т б о л у . М у ж ч и 
н ы . Ц СК А —  « С т р о и т е л ь » . 
12.45. «К л у б  п у т е ш е с т в е н н и 
к о в » . 13.45. Ф . Л и ст . «П р е л ю 
д ы » . 14.05. «Р е ш а ю щ и й  ш а г » . 
Х у д о ж е ст в е н н ы й  ф и л ь м . 1-я  и  
2 -я  се р и и . 16.45. «М у з ы к а л ь 
н ы й  к и о с к » .  17.20. « Д е к а б 
р и с т  Г а в р и и л  Б а т е н ь к о в » . На-

л о д и и  4 0 — 5 0 -х  г о д о в » . 14.45. 
«С е г о д н я  в  м и р е » . 15.05. « В е р 
т о л е т ы  з о в у т с я  «М и » . Т ел е- 

15.3“  '

у ч н о -п о п у л я р н ы й  ф и л ь м . 17.45. 
М у л ь тф и л ь м . 18.05. ■■

о ч е р к . 15.35. М у л ь тф и л ь м ы . 
16.05. Б е се д а  п о л и т и ч е с к о г о  
о б о з р е в а т е л я  Л. А . В о з н е с е н 
с к о г о . 18.35. «В  м и р е  ж и в о т 
н ы х » . 17.35. «К  4 0 -л е т и ю  в е л и 
к о й  П о б е д ы » . « В е р н о с т ь » . Х у 
д о ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м . 19.00. 
М е ж д у н а р о д н а я  т о в а р и щ е с к а я  
в с г о е ч а  п о  х о к к е ю . С б о р н а я  
СССР —  с б о р н а я  Е в р оп ы . 
21 .00. « В р е м я » . 22 .00 . «П о сл е  
с м е н ы » . П р а зд н и ч н ы й  в е ч о д  н а  
з а в о д е  « Э л е к т р о щ и т » . 23.40

К о н ц е р т
а н са м б л я  с т а р и н н о й  м у з ы к и  
« Х о р т у с  М у з и к у с » . 19.45. «М е- 
я щ у н а р о д н о е  о б о з р е н и е » . 20.00. 
«С п о к о й н о й  н о ч и , м а л ы ш и !»
20.15. « З д о р о в ь е » . 21 .00 . « В р е 
м я » . 22 .00 . “К о р о т к о м е т р а ж н ы е  
х у д о ж е с т в е н н ы е  те л е ф и л ь м ы  
« Н е з н а к о м а я  п е с н я » , « к о л е с о » .  
22.50. « Ж у р а в л и » . Н а у ч н о -п о 
п у л я р н ы й  ф и л ь м .

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т еатр
ТЕАТР ДРАМЫ

22  д е к а б р я . «О, Памела!» — 
19-30.
ТЕАТР КНОГО ЗРИТЕЛЯ

22 д е к а б р я . «Р. В. С .» —  17.
23 д е к а б р я . «Звездный маль

чик» —  12.! «Чудеса в ожида
нии лета» —  19.

ТЕАТР КУКОЛ 
23^ д е к а б р я . «Русская соль»

Концертный зал 
филармонии

22 д е к а б р я . Вечера джазоеой 
муаыки »— 19>30.

Дворец зрелищ 

с п о р т аи
22  д е к а б р я . Чемпионат СССР 

по хоинею среди команд мас- 
тероа II группы класса «А». 
«Кедр» (Т ом ск ) -  СКА (Хаба
р о в с к )  —  17.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
22 д е к а б р я . «Танцор «диско» 

(д в е  се р и и ) —  9. 11-30 14
16-30, 19. 21-30 . ■

имени М. ГОРЬКОГО 
22 д е к а б р я . «Любовь и го

луби» — 8-35, 1(3-30. 12-25.
14-20, 18-15, 18-10, 20-05, 22.
«Невероятные 'приключения 
итальянцев в России» - -  8-35, 
10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10. 
20-05, 22. Зел кинохроники;
«Дети планеты. Тревоги и на
дежды», «Время собирать кам
ни», «Нет! — бесшумной смер
ти» — 9, 10-15. 11-30. 12-45, 
14, 15-30, 18-45, 20.

«ОКТЯБРЬ»
22 д е к а б р я . «Невероятные 

приключения итальянцев ■ 
России» — 8-40, 12-10, 14-10, 
16-10, 18-10, 20-10, 22-10. «Лю
бовь и голуби» — 8-30. 10-20,
12- 10, 14, 16. 18. 20. 22. «Ка- 
щей Бессмертный» —  Ю-ЗО.

«ПИОНЕР»
22 Д ек а бр я . М у л ь т с б о р н я к  

— 9. 10-30. 12,
13- 30. М у л ь т с б о р н и к  «Шпион
ские страсти» — 15. 16-40. 
18-20, 20. «Цена риска» —

имени И. ЧЕРНЫХ
22 д е к а б р я . «Необдуманный 

Шаг» (д в е  с е р и и ) — 9, 11-30, 
14, 16-30. 19, 21-20. «Чучело» 

се р и и ) — 9. 11-30, 14.
16-30. 19, 21-20.

«СИБИРЯК»
22 д е к а б р я . «Придут страс- 

ти-мордастн» — 9-20. «Нсобду- 
“ *®с» (д в е  с е р и и ) — 

11. 13-30, 16, 18-30, 21 
ДОМ ОФИЦЕРОВ 

^^22 д е к а б р я . «Цена риска» —

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

22 д е к а б р я . «Потерялся слон» 
— 15. «Любовный недуг» (две  
с е р и и ) — 18, 21. ^

Томский институт автоматизированных систем управле
ния и радиоэлектроники ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащейся 
и рабочей молодежи на трехмесячные вечерние ку^ы по 
подготовке к вступительным экзаменам в институт За-

 ̂ раза В неделю, с 18 час. 30 мин до 22 часов. Начало за|нятии — 15 января. ^
Для записи на курсы необходимо перечислить почто

вым переводом плату за обучение в размере 20 рублей в 
горуправление Томской областной конторы Госбанка на 
текущий счет ТИАСУРа № 14126. Квитанцию почтового 

И справку с места учебы или работы 
П1^ставить в приемную комиссию института (коми. 125).

проводится ежедневно, кроме субботы и вос
кресенья, с 9 до 18 часов. Справки по тел. 2-32-26.

С AV>K Б  А  I ---
T P V n O V G T P O M G T B A

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
Во ВНОВЬ ОТКРЫВАЮЩИЙСЯ МАГАЗИН М 19 

«ТОВАРЫ ДЛЯ МУЖЧИН» по пр. Комсомольскому, 69: 
продавцов всех категорий, грузчиков, уборщиц. Справки по тел. 4-56-41, 4-62-67. . ^

В ТОМСКИЙ РЕЧНОЙ ПОРТ; крановщиков, лебедчи- 
ков-мотористов, приемосдатчиков, подсобных рабочих, 
рабочих строительных специальностей, газоэлектро- 
сварщцков, уборщиц речного вокзала, рулевых-мотори- 
стов. Справки по тел. 5-25-50.

За направлениями на работу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Бердская, 18; ул. Пушкина, 71, — в бюро 
по трудоустройству и его филиалы.

Горпромторг ПРОДОЛ
ЖАЕТ НАБОР на шестиме
сячные курсы продавцов. 
Во время обучения выпла
чивается стипендия 60—74 
рубля в месяц. Справки 
по тел. 2-23-66.

РСУ зеленого строительст
ва доводит до сведения на
селения г. Томска, что цент
ральный магазин «Цветы» 
(пр. Ленина, 111) в предно
вогодние дни работает без 
выходных с 10 до 20 часов.

Каждую субботу Дом 
культуры ГРЭС-Н прово
дит вечера «Добрые встре
чи».

Запись в члены клуба 
проводится ежедневно, с 
17 до 19 часов, кроме суб
боты и воскресенья.

Издательство «Красяое 
знамя» принимает заказы 

изготовление пшльдов
(таблички по технике без
опасности, номерные знаки, 
схемы, отпечаташше на 
металле).

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, тел. 3-31-32, 
3-45-30 (после 13 часов).

К о л л е к ти в ы  Д в о р ц а  к у л ь 
т у р ы  « А в а н г а р д » , М СЧ-2 н  
т о в а р и щ и  п о  р а б о т е  с  п р и 
с к о р б и е м  и з в е щ а ю т  о  с м е р 
т и  в е т е р а н а  В е л и к о й  О те 
ч е с т в е н н о й  в о й н ы  и  тр у д а , 
д и р е к т о р а  Д в о р ц а  к у л ь т у р ы  
«А в а н г а р д »

ВЕЛИЧКО
Георгия Иааиоамча

и  в ы р а ж а ю т  г л у б о к о е  с о б о 
л е з н о в а н и е  р о д н ы м  и  б л и з 
к и м .

О тдел  к у л ь т у р ы  Т о м с к о 
г о  г о р и с п о л к о м а  в ы р а ж а е т  
г л у б о к о е  с о б о л е з н о в а н и е  
р о д н ы м  и  б л и зк и м  в  св я з и  
с  к о н ч и н о й  с т а р е й ш е г о  р а 
б о т н и к а  к у л ь т у р ы , д и р е к т о 
р а  Д в о р ц а  к у л ь т у р ы  « А в а н 
г а р д »

ВЕЛИЧКО
Георгия Иааиовнча,

Р е к т о р а т , п а р т к о м  и  о б 
щ е с т в е н н ы е  о р г а н и з а ц и и  
Т о м с к о г о  п о л и т е х н и ч е с к о г о  
и н с т и т у т а  и  т е п л о э н е р г е т и 
ч е с к о г о  ф а к у л ь т е т а  в ы р а 
ж а ю т  с о б о л е з н о в а н и е  з а 
м е с т и т е л ю  д е к а н а  т е п л о 
э н е р г е т и ч е с к о г о  ф а к у л ь т е 
т а . д о ц е н т у  Л . Г. К а л у ги н о й  
п о  п о в о д у  с м е р т и  м а т е р и

зиминок
Таисии Николаевны.

!1И1|||||(111Ш(1|||1!И1> Адрес редакции 
партийной жизни  
1-44-60:' отдела 

себствеиного 
организации

Г. Томск, тинография издательства «Красное анамя» Газета отяечатака оф епиит  сяоеобом
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